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ОТ РЕДАКЦИИ 

 

Образование БРИКС 

стало вполне достойным от-

ветом на происки Запада 

ослабить экономику стран, 

не разделяющих его гегемо-

нистские принципы.  Благо-

даря государствам - учреди-

телям, БРИКС не только 

укрепляет свои позиции, но 

и вовлекает в свою орбиту 

все новые государства. В 

прошлом году к этому объ-

единению присоединились в 

качестве новых полноправ-

ных членов Египет, Иран, 

Объединенные Арабские 

Эмираты, Саудовская Ара-

вия и Эфиопия. Нынче при-

няла эстафету председатель-

ства в БРИКС Россия. Оно 

пройдет под девизом 

«Укрепление многосторон-

ности для справедливого 

глобального развития и без-

опасности». Главным собы-

тием будет саммит глав го- 

сударств, который состоится 

в октябре 2024 года в Каза-

ни.  

В этом выпуске мы 

рассказываем об истории со-

здания этой авторитетной 

международной организации 

и о намерениях, входящих в 

нее стран, внести свой весо-

мый вклад в укрепление вза-

имовыгодного сотрудниче-

ства.  

Кроме того, в тради-

ционной рубрике «Многоли-

кая дипломатия» можно 

прочесть о том, как сред-

ствами дипломатии могут 

решаться мировые пробле-

мы, которых нынче собра-

лось немыслимое множе-

ство.  
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БРИКС: ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

НАПРАВЛЕНИЯ  

СОТРУДНИЧЕСТВА 
 

Текст: Евгений ГРИГОРЬЕВ, член Правительства Санкт-Петербурга – председатель 

Комитета по внешним связям  

 

БРИКС объединяет усилия стран и городов в вопросах укрепления экономиче-

ской интегрированности и развития хозяйственной деятельности, последовательно 

выступая за реализацию объединительной международной повестки, направленной 

на создание благоприятных условий для развития всех без исключения государств и 

народов.  
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Санкт- Петербург активно разви-

вает сотрудничество со всеми странами 

БРИКС. Начнем с Индии.  

На Международном фестивале молодежи в Сочи 

Мы предпринимаем конкретные 

шаги, направленные на наращивание 

многопланового взаимодействия с ин-

дийскими партнерами. Если в 2021 году 

эта страна занимала десятое место среди 

торговых партнёров Санкт-Петербурга, в 

2022 году – четвертое, то по итогам трех 

кварталов 2023 года Индия стала вторым 

торговым партнером нашего города. По 

сравнению с аналогичным периодом 2022 

года, товарооборот вырос более чем в три 

раза. 

В сентябре 2023 года была прове-

дена культурно-деловая миссия Санкт-

Петербурга в Индию под руководством 

вице-губернатора Санкт-Петербурга Вла-

димира Княгинина. Более 130 индийских 

предпринимателей посетили деловые ме-

роприятия в городе-побратиме Мумбаи и 

столице Нью-Дели, что свидетельствует о 

большом интересе в Индии к сотрудниче-

ству с Россией.  

Одним из результатов состояв-

шихся встреч стало открытие новой логи-

стической линии между Санкт-

Петербургом и странами Юго-Восточной 

Азии с заходом в порт Мумбаи.  

Во время визита в Санкт-

Петербург Министра иностранных дел 

Индии Субраманьяма Джайшанкара в 

конце декабря 2023 года состоялась 

встреча с Губернатором города Алексан-

дром Бегловым, в ходе которой была 

подтверждена нацеленность на всесто-

роннее развитие двусторонних отноше-

ний.  

Одно из перспективных направле-

ний сотрудничества – трудовая миграция. 

Сейчас мы можем констатировать посту-

пательное развитие и в этом направлении.   

В частности, прорабатывается возмож-

ность упрощения процедуры привлечения 

иностранных работников. В феврале 2024 

года Комитетом по внешним связям 

Санкт-Петербурга был проведён круглый 

стол «Россия – Индия. Взаимодействие в 

сфере трудовой миграции» в рамках VIII 

Санкт-Петербургского Международного 

форума труда.  

Заседание круглого стола «Россия – Индия. Взаимодей-

ствие в сфере трудовой миграции» 

 

Продолжается проработка вопроса 

открытия прямого авиасообщения Санкт-

Петербурга с городами Индии (Дели, 

Мумбаи). Видится и перспектива реали-

зации другого, совместного с московским 

коллегами, проекта «Два города – милли-

он впечатлений».  

Развиваются гуманитарные и 

культурные петербургско - индийские 

связи. Например, в апреле учащиеся 

Санкт-Петербургской средней образова-

тельной школы № 653 им. Рабиндраната 

Тагора, известной как школа хинди, посе-

тят своих индийских партнёров, обучаю-

щихся в государственной школе в Двар-

ке. Индийские школьники приедут в 

Санкт-Петербург с ответным визитом в 

октябре 2024 года. 

В июне мы планируем традицион-

но провести вместе с Генеральным кон-

сульством Индии Международный фе-

стиваль «Санкт-Петербург – Индия».    
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 Министр иностранных дел Индии Субраманьям 

Джайшанкар в СОШ № 653 им. Рабиндраната Тагора 

 

Целесообразно отметить участие 

делегации Санкт-Петербурга во Всемир-

ном фестивале молодежи, который состо-

ялся в начале марта 2024 года в Сочи. В 

рамках этого события за Санкт-

Петербургом было закреплено культур-

ное шефство над делегацией из Индии. 

Наши участники знакомились друг с дру-

гом, а также провели несколько совмест-

ных встреч – утренние занятия йогой, 

танцевальный флешмоб, игры в шахматы.   

Уверен, что именно такое нефор-

мальное общение способствует сближе-

нию народов и лучшему пониманию 

наших культур.  

Не менее важным деловым парт-

нёром Санкт-Петербурга является Китай.  

В 2024 году празднуется 75-летие 

установления российско-китайских ди-

пломатических отношений. Китай уже 

несколько лет подряд - главный торговый 

партнер нашего города.  

Самое большое количество горо-

дов-партнеров Санкт-Петербурга также 

расположено в Китае – это Шанхай, 

г.Цинда́о, Пекин, провинция Гуанду́н, 

город Сиа́нь и провинция Сычуа́нь.  

В 2024 году Правительство Санкт-

Петербурга провело Десятый общегород-

ской фестиваль «Китайский Новый год – 

Веселый праздник Весны». Фестиваль 

представляет собой комплекс деловых, 

культурных и образовательных меропри-

ятий, в которых принимают участие 

множество петербуржцев и гостей горо-

да. 

Праздничная подсветка петербургских мостов в честь фестиваля «Китайский Новый год- Веселый праздник весны» 

- 
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В рамках деловой программы, 

включающей бизнес-форум, состоялось  

обсуждение торгово-экономического со-

трудничества Санкт Петербурга с регио-

нами Китая, а также подписание отрасле-

вых соглашений.  

Петербургская компания ООО 

«Иней» и «Таншань Тэнлун Лайвсток энд 

Бёрд Брюинг» подписали соглашение о 

строительстве в г.Таншани завода по рос-

сийским технологиям. Санкт-

Петербургский государственный эконо-

мический университет и Таншаньская 

Восточная международная корпорация 

подписали соглашение о создании подго-

товительного центра «СПбГЭУ-

Таншань» для целевой подготовки тан-

шаньских абитуриентов к поступлению в 

петербургские вузы и о взаимодействии в 

сфере развития образовательных техно-

логий. 

Визит китайской партийной делегации  

 

Кроме того, в провинции Ляонин с 

27 января по 4 февраля 2024 года была 

организована фестиваль-ярмарка «Сдела-

но в России». Петербургские предприя-

тия были представлены довольно широко 

– Северо-Западным рыбопромышленным 

консорциумом, пивоваренным заводом 

«Балтика» и многими другими.  

В ходе церемонии закрытия фе-

стиваля-ярмарки прима-балерины и соли-

сты балета Мариинского театра и театра 

им. Леонида Якобсона, а также выпуск-

ницы Академии Русского балета им. А. 

Вагановой исполнили фрагменты из ба-

летов «Щелкунчик», «Лебединое озеро», 

«Шахерезада» и «Дон Кихот». 

Санкт-Петербург, конечно же, 

приветствует и китайских инвесторов.  

Город создает для этого все условия. У 

нас есть и профильный опыт – стратеги-

ческий инвестиционный проект «Балтий-

ская жемчужина», который реализуется в 

Санкт-Петербурге с 2002 года, а сумма 

инвестиций в проект составляет 2,2 млрд 

долларов. Китайские партнеры зареко-

мендовали себя надежными и ответ-

ственными инвесторами.  

Не менее важным деловым парт-

нёром Санкт-Петербурга являются Объ-

единённые Арабские Эмираты –  вторая 

по объему ВВП арабская страна.  

Комитетом по внешним связям 

прорабатывается Соглашение о сотруд-

ничестве между Правительством Санкт-

Петербурга и Муниципалитетом города 

Дубая (ОАЭ).  

Наиболее перспективными явля-

ются такие направления, как поставка 

продуктов питания, мебели и предметов 

интерьера, продукции деревообрабаты-

вающей промышленности, обмен опытом 

в сфере информационных технологий, 

разработка и поставка медицинских изде-

лий и оборудования, а также парфюмер-

но-косметических товаров.  

Кроме того, Комитетом планиру-

ются переговоры с руководством Управ-

ления дорог и транспорта Дубая для об-

мена опытом в сферах инфраструктуры, 

городского планирования и улучшения 

качества жизни граждан города.  

Партнерский интерес для Санкт-

Петербурга представляет также Ислам-

ская Республика Иран, в которой самым  

близким партнером является провинция 

Исфаган. Работа проводится в рамках До-

говора об установлении побратимских 

связей от 10 ноября 2004 года. 

Между Санкт-Петербургом и Ис-

фаганом поддерживаются профильные 

контакты, проводятся встречи и ви-

деоконференции, направленные на разви-

тие культурных, торгово-экономических 

и политических связей.  

В ходе визита петербургской деле-

гации в Исфаган в сентябре 2023 года об-

суждались вопросы открытия прямого  
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авиасообщения между городами, взаим-

ного увеличения квот для обучения сту-

дентов, строительства гостиницы в Ис-

фагане с участием росийских инвесторов, 

а также организации серий видеоконфе-

ренций для обмена опытом специалистов 

в транспортной сфере. Проводилось так-

же совещание по вопросам развития сов-

местных образовательных программ в 

сфере туризма.  Санкт- Петербург и Ис-

фаган ведут активный обмен опытом  в 

сфере эксплуатации систем водоснабже-

ния и водоотведения.  

Александр Беглов на встрече с Губернатором провин-

ции Исфаган Сейедом Резой Мортазави 

 

В настоящее время прорабатыва-

ется План мероприятий по сотрудниче-

ству между нашими городами на 2024- 

2026 годы. 

 В сентябре 2023 года на бизнес-

форуме в Торгово-промышленной палате 

Санкт-Петербурга присутствовали пред-

ставители из иранских провинций Бушер 

и Северный Хорасан.  

Следует отметить, что Бушерскую 

АЭС, построенную при помощи специа-

листов из России, по праву можно 

назвать символом российско-иранского 

сотрудничества. В настоящее время при 

участии «Силовых машин» на юге Ирана 

строится тепловая электростанция «Си-

рик».  

Помимо этого, Иран активно заку-

пает произведённое в Петербурге обору-

дование для горнодобывающей промыш-

ленности, металлургической, транспорт-

ного машиностроения, станкостроения, 

судостроения, электро- и нефтегазового 

оборудования. 

Губернатор Санкт-Петербурга Александр 

Беглов с министром культуры и исламской ориентации 

Исламской Республики Иран Мохаммадом Мехди Эс-

маили 
 

В декабре 2023 года состоялось 

подписание Соглашения о свободной тор- 

говле между Евразийским экономиче-

ским союзом и Ираном. Благодаря ново-

му соглашению аграрии стран союза бу-

дут иметь эксклюзивные условия для по-

ставок в Иран, зерновых, кукурузы, рас-

тительных масел, мяса, консервов и кон-

дитерских изделий. В секторе промыш-

ленных товаров режим беспошлинной 

торговли установлен на продукцию ме-

таллургии, химической и деревообраба-

тывающей промышленности, самолето- и 

судостроения, машиностроения, желез-

нодорожной техники и оборудования. 

Постоянными участниками круп-

ных международных мероприятий, про-

водимых в нашем городе, становятся де-

легации из Арабской Республики Египет.   

В нашем городе была создана по-

стоянно действующая рабочая группа 

Санкт-Петербурга и Египта по вопросам 

развития сотрудничества в сфере меди-

цины и фармацевтики, проводятся сове-

щания и встречи с участием представите-

лей соответствующих отраслей обеих 

стран. 

В июне прошлого года египетская 

делегация во главе с Министром про-

мышленности и торговли Ахмедом 

Самиром приняла участие в ПМЭФ-23. В 

июле, в рамках участия во втором самми-

те «Россия-Африка», наш город посетила  

 

8



Тема номера 

 

«Консул»№1(71) 2024 

 

делегация во главе с Президентом Егип-  

та Абдулом-Фаттах Ас-Сиси. 

В настоящее время прорабатыва-

ется вопрос организации прямого авиасо-

общения между Каиром и Санкт-

Петербургом. В июле 2023 года состоя-

лась встреча главного оператора аэропор-

та Пулково с руководством Egypt Air , в 

результате которой менеджмент египет-

ской авиакомпании подтвердил заинтере-

сованность в решении этого вопроса. 

В плане развития отношений с Са-

удовской Аравией стоит отметить от-

дельную заинтересованность партнеров 

из Эр-Рияда в открытии прямого авиасо-

общения с Санкт- Петербургом, что поз-

волит стимулировать развитие туризма 

между нашими городами. 

С 2019 года, при содействии Фе-

дерального агентства по делам Содруже-

ства Независимых Государств, соотече-

ственников, проживающих за рубежом, и 

по международному гуманитарному со-

трудничеству («Россотрудничество») и 

Правительства Санкт-Петербурга, у нас 

регулярно проходит Международный му-

ниципальный форум стран БРИКС (ММФ 

БРИКС+), который традиционно поддер-

живается Министерством иностранных 

дел Российской Федерации.  

В 2023 году за два дня работы в 

мероприятиях ММФ БРИКС+ приняли 

участие более 7000 представителей Рос-

сии и 72 иностранных государств, из них 

очно более пяти тысяч человек, в том 

числе 536 иностранцев.  

На полях ММФ БРИКС+ подписа-

но 203 соглашения, меморандума и про-

токола о намерениях между различными 

муниципалитетами, общественными ор-

ганизациями и коммерческими компани-

ями.  

В рамках деловой программы фо-

рума проведено 105 тематических меро-

приятий, в том числе 38 сессий, 23 сек-

ции, 28 круглых столов в области про-

мышленного взаимодействия, медицины, 

образования, сельского хозяйства, туриз-

ма, экологии и медиаиндустрии.  

 

Нет сомнения в том, что нынешнее 

председательство России в БРИКС даст 

новый импульс сотрудничеству Санкт-

Петербурга со всеми странами – участни-

цами этой авторитетной международной 

организации.      

 

 

 

Выступление Евгения Григорьева перед участниками  

IV Международного муниципального форума 

BRICS+ в Санкт-Петербурге  
    

 

 

Фотографии предоставлены Комитетом по внешним связям Санкт-Петербурга 
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Брифинг офи-

циального 

представителя 

МИД России 

М.В.Захаровой, 

Москва,  

3 апреля 2024 

года) 
 

 
О ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ В БРИКС 

  Председательство Российской Федерации в объединении БРИКС набирает обо-

роты. Уже состоялось несколько десятков мероприятий на министерском и экс-

пертном уровнях по всем трем магистральным направлениям сотрудничества: по-

литика и безопасность, экономика и финансы, культурные и гуманитарные контак-

ты. 

Российское председательство в 

БРИКС неизменно руководствуется 

принципами консенсуса и преемственно-

сти. Важнейшей задачей остается гармо-

ничная интеграция новых участников в 

существующие механизмы взаимодей-

ствия. Отмечаем в этой связи активную 

позицию присоединившихся стран, про-

являющих деятельный интерес к выстра-

иванию работы в рамках объединения. 

Во исполнение поручения лиде-

ров, зафиксированного в итоговой декла-

рации саммита БРИКС в Йоханнесбурге 

(22-24 августа 2023 г.), ведется обсужде-

ние модальностей учреждения новой ка-

тегории «государств-партнеров БРИКС». 

Результаты этой работы будут представ-

лены на совещании министров иностран-

ных дел стран объединения в Нижнем 

Новгороде 10-11 июня текущего года, а 

затем соответствующие рекомендации 

рассмотрят главы государств на XVI 

саммите объединения в Казани 22-24 ок-

тября с.г. 

Среди приоритетов нашего пред-

седательства – наращивание координации 

стран БРИКС на международных пло-

щадках. Хорошим результатом на этом 

направлении стало согласование сов-

местного заявления от имени объедине-

ния в ходе Шестой сессии Ассамблеи 

ООН по окружающей среде (Найроби, 26 

февраля - 1 марта с.г.). Рассчитываем 

продолжить эту практику. 

Укрепляется взаимодействие в 

сфере антитеррора и противодействия 

преступности. 7 февраля с.г. (в режиме 

видеоконференции) состоялось заседание 

Совета БРИКС по противодействию от-

мыванию доходов и финансированию 
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терроризма, в ходе которого рассмотрены 

инициативы, направленные на повыше-

ние уровня прозрачности финансовых 

систем, минимизацию рисков, купирова-

ние угроз, укрепление государственно-

частного партнерства. Совсем скоро – 24 

апреля в Нижнем Новгороде – состоится 

второе заседание этого механизма. Оно 

пройдет «на полях» Международного 

научно-практического форума «Актуаль-

ные вопросы противодействия отмыва-

нию доходов и финансированию терро-

ризма». 

«На полях» мероприятий «Группы 

двадцати» 27 февраля с.г. в Сан-Паулу 

(Бразилия) прошла встреча министров 

финансов и управляющих центральными 

банками стран БРИКС. Были обсуждены 

перспективы развития мировой экономи-

ки, состояние экономик государств объ-

единения, а также актуальные вопросы 

сотрудничества в сфере таможни, нало-

гов, страхования и перестрахования, 

между фондовыми биржами «десятки». 

На экономическом треке 4-5 мар-

та с.г. состоялась онлайн-встреча Кон-

тактной группы БРИКС по торгово-

экономическим вопросам. Были рассмот-

рены предложения, нацеленные на под-

держание устойчивого экономического 

роста, а также меры по противодействию 

односторонним торговым ограничениям 

и поддержке многосторонней торговой 

системы. 

На заседании Комитета старших 

должностных лиц БРИКС по энергетике 

26-27 февраля с.г., которое прошло на 

площадке Международной выставки-

форума «Россия» в Москве, представлены 

инициативы по энергетической безопас-

ности, технологическому сотрудниче-

ству, подготовке кадров для энергетиче-

ской отрасли, а также проект по обмену 

наилучшими практиками по сокращению 

выбросов парниковых газов, в том числе 

за счет большего использования природ-

ного газа. Обсужден план работ Плат-

формы энергетических исследований 

БРИКС. 

27 февраля с.г. состоялось заседа-

ние Рабочей группы в рамках Соглаше-

ния между космическими агентствами 

стран БРИКС о сотрудничестве в области 

спутниковой группировки дистанционно-

го зондирования Земли с участием пред-

ставителей новых государств объедине-

ния. 

Особый акцент делаем на укреп-

лении партнерства объединения в обла-

сти здравоохранения. 13 февраля с.г. в 

Москве состоялось первое заседание Ра-

бочей группы стран БРИКС по ядерной 

медицине, в состав которой вошли веду-

щие представители крупнейших научно-

исследовательских и медицинских цен-

тров, а также производителей медицин-

ских радиоизотопов и радиофармацевти-

ческих препаратов. 27 марта с.г. состоя-

лась онлайн-встреча экспертов по запуску 

Комплексной системы раннего преду-

преждения рисков возникновения массо-

вых инфекционных заболеваний. 

Традиционно в центре внимания 

БРИКС находятся вопросы гуманитарно-

го сотрудничества. В частности, проведе-

на тренировка дежурных служб центров 

управления в кризисных ситуациях стран 

объединения по обмену оперативной ин-

формацией при возникновении условной 

чрезвычайной ситуации. Состоялась III 

Международная молодежная волонтёр-

ская конференция «BRICS То You» 

(Москва, 15 февраля с.г.). Она объедини-

ла около 500 молодых лидеров из 29 

стран.  

В рамках Всемирного фестиваля 

молодежи в Сириусе организована тема-

тическая дискуссия «БРИКС: новые вы-

зовы в эпоху глобального развития». 3 

апреля с.г. состоится презента-

ция Молодежного саммита БРИКС, кото-

рый зарекомендовал себя в качестве ав-

торитетной и востребованной площадки 

для диалога молодых представителей 

стран объединения. 

Запущена работа «Экспертного 

совета по вопросам участия Российской 

Федерации в объединении БРИКС» на 

базе Высшей школы экономики. Он будет 

заниматься экспертно-аналитической и 

научной деятельностью по актуальным 

вопросам политического, социально-

экономического и гуманитарного сотруд-

ничества в объединении.  
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Сотрудничество в 

формате БРИКС 

является одним из 

основных векторов 

внешней политики 

России  
 

 

Интервью Председателя Организационного комитета по подготовке и обеспечению 

председательства России в БРИКС, помощника Президента РФ Юрия Ушакова 

 

1. Приоритеты  

 

- Владимир Путин, говоря о приорите-

тах российского председательства в 

БРИКС, называл развитие экономиче-

ского партнерства, сотрудничество в 

областях науки и инноваций, безопасно-

сти и борьбы с терроризмом, культуры 

и спорта. Как расставить порядок 

этих приоритетов? Для нас главная 

ценность БРИКС лежит в политиче-

ской, экономической или цивилизацион-

ной плоскости?  

 

- Прежде всего, хотел бы сказать, что 

сотрудничество в формате БРИКС, без-

условно, является одним из основных 

векторов внешней политики Российской 

Федерации на долгосрочную перспекти-

ву. И взаимодействие с участниками объ-

единения отвечает коренным националь-

ным интересам нашей страны и органич-

но вписывается в наш последовательный 

курс на формирование справедливого 

многополярного мироустройства, на со-

здание равных для всех государств воз-

можностей для развития.  

Как отметил Президент Российской Фе-

дерации в своем обращении, опублико-

ванном 1 января в связи с началом пред-

седательства России в БРИКС, в 2024 го-

ду мы сосредоточим усилия на продви 

 

жении всего комплекса партнерского со-

трудничества в рамках объединения по  

трем ключевым направлениям – политика 

и безопасность, экономика и финансы, 

культурные и гуманитарные связи. Все 

эти три направления носят магистраль-

ный и равнозначный характер, и именно 

они определены в качестве приоритетов 

российского председательства, которое 

будет проводиться под общим девизом: 

"Укрепление многосторонности для 

справедливого глобального развития и 

безопасности". 

Подчеркну, Россия с большим энтузи-

азмом и исключительно добросовестно 

подходит к выполнению обязанностей 

председателя в БРИКС. Утверждена ком-

плексная Концепция председательства 

Российской Федерации. Для ее претворе-

ния в жизнь указом Президента учрежден 

межведомственный "Организационный 

комитет по подготовке и обеспечению 

председательства Российской Федерации 

в объединении БРИКС в 2024 году". Эта 

структура, которую мне поручено воз-

главлять, занимается координацией уча-

стия в механизмах БРИКС российских 

федеральных и региональных органов 

власти, парламентских, деловых и обще-

ственных кругов – да и вообще, всеми 

вопросами, касающимися российского 

председательства, включая подготовку 
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встреч на различных уровнях и, конечно, 

саммита объединения. 

Оргкомитет на регулярной основе про-

водит свои заседания, в его рамках созда-

ны рабочие группы, курирующие внеш-

неполитическую, финансовую и органи-

зационную тематику. Все министерства и 

ведомства, общественные организации и 

другие структуры оперативно отчитыва-

ются перед Оргкомитетом о ходе и ре-

зультатах проводимой работы. В декабре 

2023 года Оргкомитет одобрил масштаб-

ный План мероприятий под эгидой рос-

сийского председательства. Таковых – 

порядка 250. Они пройдут в более чем 

десяти городах России. Причем поступа-

ют все новые и новые заявки на то, чтобы 

организовать дополнительные мероприя-

тия по важным направлениям сотрудни-

чества в рамках БРИКС. Актуальная ин-

формация о том, что конкретно реализу-

ется и планируется – регулярно публику-

ется на сайте нашего председательства: 

brics-russia2024.ru.  

Главным событием российского пред-

седательства, разумеется, станет саммит 

БРИКС в Казани 22-24 октября. Причем 

это будет первый саммит объединения 

уже в расширенном составе. Напомню, на 

встрече лидеров в Йоханнесбурге в авгу-

сте прошлого года было принято решение 

о приглашении в объединение новых 

членов, и с 1 января этого года оно вклю-

чает 10 государств. Двукратное увеличе-

ние численного состава БРИКС, без со-

мнения, открывает широкие возможности 

для дальнейшего укрепления роли и ав-

торитета нашего объединения на между-

народной арене. При этом, конечно, на 

Россию как на действующего председате-

ля ложится особая ответственность за 

обеспечение максимально быстрой и ор-

ганичной интеграции новых участников в 

работу всех бриксовских механизмов. И 

это, безусловно – сквозная и приоритет-

ная задача нашего председательства.  

Казань в качестве места проведения 

саммита выбрана неслучайно. Город рас-

полагает всем необходимым, чтобы на 

достойном уровне организовать встречу 

мировых лидеров. Это и развитая транс-

портная сеть, и туристическая инфра-

структура, и, в целом, комфортная совре-

менная городская среда. Руководство 

Республики Татарстан, что называется, 

"набило руку" и уже многие годы с боль-

шим успехом принимает различные меж-

дународные форумы. Члены Организаци-

онного комитета постоянно выезжают в 

Казань, чтобы в режиме реального вре-

мени контролировать все подготовитель-

ные работы к саммиту и к встрече много-

численных делегаций государств БРИКС. 

Поддерживаются плотные контакты Орг-

комитета с руководством Татарстана, со 

всеми, кто на месте отвечает за конкрет-

ные практические задачи, стоящие перед 

городом в преддверии столь масштабного 

события. 

В поле зрения Оргкомитета находятся 

вопросы, связанные с обеспечением го-

товности более 50 городских отелей и 

иных объектов размещения иностранных 

глав государств и правительств, сопро-

вождающих лиц. Уделяется внимание то-

му, чтобы номерной фонд соответствовал 

самым высоким стандартам комфорта и 

требованиям безопасности. Местные вла-

сти активно занимаются обновлением ин-

фраструктуры и благоустройством город-

ских территорий в местах размещения 

гостей и, естественно, подготовкой самих 

объектов проведения мероприятий самми-

та.  

Непосредственно переговоры лидеров и 

основные встречи в привязке к ним прой-

дут в международном выставочном центре 

"Казань Экспо". Это – уникальный ком-

плекс, один из крупнейших и наиболее 

современных по техническому оснащению 

в России. "Казань Экспо" был построен 

как раз для проведения масштабных ме-

роприятий на несколько десятков тысяч 

гостей – недавно там в присутствии Пре-

зидента России и ряда глав зарубежных 

государств состоялось торжественное от-

крытие "Игр будущего". Комплекс отли-

чает удобное расположение – он находит-

ся в пятиминутной доступности от аэро-

порта и в двадцати минутах езды по ско-

ростной автотрассе от центра Казани. В 

дни проведения саммита для всех гостей 

"Казань Экспо" будут также курсировать 

бесплатные автобусы-шаттлы.  
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Возвращаясь к программе российского 

председательства в БРИКС, упомяну, что 

многие мероприятия уже состоялись. В 

частности, прошли: Встреча министров 

финансов и управляющих центробанками 

стран БРИКС, Заседание Комитета стар-

ших должностных лиц БРИКС по энерге-

тике, Консультации экспертов по инфор-

мационной безопасности, противодей-

ствию отмыванию денег и финансирова-

нию терроризма, Молодежная добро-

вольческая конференция, Сессия Рабочей 

группы БРИКС по ядерной медицине. 

Само собой, на регулярной основе кон-

тактируют шерпы и су-шерпы госу-

дарств-участников, отвечающие за со-

держательное наполнение повестки со-

трудничества в рамках БРИКС. В конце 

января – начале февраля они встречались 

в Москве. 

Иными словами, официальный кален-

дарь мероприятий БРИКС в 2024 году – 

весьма плотный и насыщенный, а тема-

тический охват – многоплановый и амби-

циозный.  

 

2. Расширение  
 

- Появились ли четкие критерии 

отбора в БРИКС? Объединение оста-

нется клубом "больших стран", или на 

присоединение к клубу могут рассчиты-

вать и небольшие государства? Когда 

ждать следующую "волну" расширения 

БРИКС? Фиксируем ли мы интерес к 

присоединению к БРИКС у каких-либо 

не особо недружественных стран Запа-

да?  

 

- Для начала позволю себе маленькую 

историческую справку. Саму аббревиату- 

ру БРИК – Бразилия, Россия, Индия и 

Китай – первым стал использовать в 2001 

году один западный аналитик (Джим 

О'Нил из "Голдман Сакс"), который 

исследовал потенциал экономического 

развития развивающихся стран и пришел 

к выводу, что именно эти четыре 

государства будут определять направле- 

ния развития мировой экономики и 

политики в XXI веке. Тем самым он, по 

сути, невольно предвосхитил создание 

нашего объединения. Всего через 5 лет – 

в 2006 году "на полях" 61-й сессии 

Генеральной Ассамблеи ООН в Нью-

Йорке министры иностранных дел 

России, Бразилии, Китая и министр 

обороны Индии провели специальную 

отдельную встречу, на которой 

договорились развивать многоплановое 

сотрудничество в четырехстороннем 

формате.  

 В 2009 году в Екатеринбурге состоялся 

первый в истории саммит этих четырех 

государств.  

В итоговом Совместном заявлении 

было зафиксировано общее стремление 

развивать "последовательный, активный, 

прагматичный, открытый и транспарент- 

тный диалог и сотрудничество" не только 

на благо развивающихся стран и 

государств с формирующимися рынками, 

но и в целях строительства «гармонично- 

го миропорядка", в котором были бы 

обеспечены "прочный мир и общее 

процветание". Возник вопрос, как назвать 

объединение. И оказалось, что для этого 

вполне подходит изначально академичес- 

кий термин – БРИК. Так мы с 

бразильскими, индийскими и китайскими 

коллегами и условились. 

С присоединением в 2011 году Южно-

Африканской Республики к упомянутой 

аббревиатуре БРИК добавилась еще одна 

буква – "С". И название объединения 

стало звучать как БРИКС, в английском 

варианте BRICS, где "S" – это первая 

буква наименования государства South 

Africa.  

За сравнительно недолгий период 

существования объединение БРИКС 

стремительно развивалось и трансформи- 

ровалось в разветвленный многоуровне- 

вый механизм взаимодействия по самому 

широкому спектру вопросов глобальной 

повестки. Отмечу, в частности, саммит 

БРИКС в Уфе в 2015 году, по итогам 

которого было объявлено о запуске 

первых финансовых институтов объеди- 

нения – Нового Банка развития и Пула 

условных валютных резервов – с 

совокупным объемом финансовых 

ресурсов в 200 млрд. долл. Тем самым 

наглядно проявилось растущее влияние   
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наших стран в мировой экономике.  

К слову, по паритету покупательной 

способности БРИКС уже обошел 

аналогичный показатель "Группы семи": 

на объединение приходится 35,6 

процента глобального ВВП, тогда как на 

"семерку" – 30,3 процента. А к 2028 году 

ситуация еще больше поменяется в 

пользу БРИКС: 36,6 процента против 27,8 

процента.  

Не случайно на это обратил внимание 

наш Президент в Послании Федерально- 

му Собранию. Коллективный вес стран - 

участников объединения в мировой 

экономике составляет 58,9 трлн. долл. 

БРИКС – это более трети площади земной 

суши (36%), 45% мирового населения (3,6 

млрд. человек), свыше 40% всего объема 

добычи нефти, около четверти мирового 

экспорта товаров.  

Столь высокий авторитет и действи-

тельно серьезная конструктивная роль 

БРИКС в мировой экономике и политике, 

естественно, привлекают внимание дру-

гих государств, которые стали проявлять 

желание в той или иной форме подклю-

читься к работе объединения. Многими 

именно БРИКС воспринимается как про-

образ многополярности, структуры, объ-

единяющей Глобальный Юг и Восток на 

принципах равенства, суверенности и 

взаимного уважения. К состоявшемуся в 

прошлом году XV саммиту в Йоханнес-

бурге БРИКС подошел с целым набором 

заявок на присоединение от более чем 

двадцати стран. Поэтому на саммите бы-

ло принято принципиальное политиче-

ское решение о расширении объединения, 

проделана кропотливая работа по опре-

делению круга государств для приема в 

первоочередном порядке. И как резуль-

тат, согласована договоренность пригла-

сить в БРИКС в качестве полноформат-

ных членов с 1 января шесть стран – Еги-

пет, Иран, ОАЭ, Саудовскую Аравию, 

Эфиопию и Аргентину. Кстати, тогда же 

было согласовано решение сохранить хо-

рошо узнаваемое в мире название – 

БРИКС – и после расширения. Это позво-

ляет, помимо прочего, дополнительно 

подчеркнуть преемственность нашей ра-

боты в объединении, а также ключевую 

роль государств-основоположников.  

Что касается Аргентины, то, как 

известно, в конце прошлого года там 

состоялись президентские выборы. Новая 

аргентинская администрация заявила, что 

на сегодняшний день не видит свою 

страну в БРИКС, и направила всем главам 

государств "пятерки" соответствующие 

официальные письма. Таков был выбор 

аргентинских властей, и его нужно, 

конечно, уважать. Но, в принципе, по 

своему политическому и экономическому 

весу это государство, безусловно, 

достойно быть участником нашего 

объединения. 

С учетом состоявшегося расширения на 

российское председательство в БРИКС в 

текущем году ложится особая миссия: 

обеспечить плавную "прописку" в 

объединении всех новых участников и, 

одновременно, сберечь и приумножить 

все накопленные за многие годы наработ- 

ки и достижения, сохранить и развить 

опыт эффективного сотрудничечества.   

Для этого, прежде всего, мы сосредото- 

чимся на органичном встраивании «ново- 

бранцев" в архитектуру партнерских ме- 

ханизмов, на их приобщении к сложив-

шейся за 15 лет "культуре БРИКС". Перед 

федеральными органами исполнительной 

власти поставлена четкая задача: в 

плотной координации с МИДом России 

активно и инициативно вовлекать пять 

новых стран в процессы функционирова- 

ния БРИКС, знакомить с тем, как на 

практике выстраивается сотрудничество в 

объединении.  

Это что касается уже принятых новых 

участников БРИКС. Однако количество  

желающих установить те или иные 

формы взаимодействия с нашим объеди- 

нением продолжает расти. Если к 

йоханнесбургскому саммиту, как я упомя- 

нул выше, таковых было чуть более 

двадцати, то на сегодняшний день 

поступил целый ряд новых заявок. И, 

хотя в данный момент преждевременно 

рассуждать о второй "волне" расширения, 

но все страны объединения согласны в 

том, что интерес к БРИКС со стороны  
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многих государств можно только 

приветствовать и стимулировать. В этом 

наглядно проявляется то, что принципы, 

на которых работает наше объединение, 

действительно близки широкому кругу 

стран, по сути – Мировому большинству.  

Напомню в данной связи, что в том же 

Йоханнесбурге было принято другое важ-

ное решение. Оно касается разработки 

новой формы взаимодействия БРИКС с 

не входящими в объединение странами. 

Речь о том, чтобы определить модально-

сти новой, особой категории – госу-

дарств-партнеров БРИКС, которые бы 

участвовали в сотрудничестве по кон-

кретным проектам как в политической, 

так и в экономической областях. В ходе 

своего председательства российская сто-

рона работает над критериями отбора и 

кандидатурами таких стран-партнеров. И 

сами эти критерии, и конкретный список 

возможных партнеров – должны быть со-

гласованы всеми членами БРИКС и пред-

ставлены на утверждение саммита в Ка-

зани. Вполне логично, что в перспективе 

по мере наработки странами-партнерами 

опыта взаимодействия в рамках разнооб-

разных механизмов БРИКС будут рас-

сматриваться и их заявки на полнофор-

матное членство. При обсуждении кон-

кретных кандидатур в расчет, конечно, 

будет приниматься политический и эко-

номический вес той или иной страны-

претендента, ее место не только в своем 

регионе, но и на международной арене в 

целом. Непременным условием является 

поддержка принципов многополярности 

и повышения роли развивающихся стран 

в глобальном управлении, а также осно-

вополагающих ценностей БРИКС, вклю-

чая дух равенства, взаимоуважения, от-

крытости, инклюзивности, конструктив-

ного сотрудничества.  

Но, естественно, продолжит существо-

вать и хорошо зарекомендовавший себя 

формат взаимодействия со странами-

друзьями и единомышленниками – 

"аутрич"/"БРИКС плюс". По сути, это – 

формат ad hoc, когда на саммиты БРИКС 

приглашаются лидеры государств, заин-

тересованных внести свой конструктив-

ный вклад в обсуждение актуальных во-

просов международной и региональной 

повестки дня. Например, в прошлом году 

наши южноафриканские друзья пригла-

сили на саммит в Йоханнесбурге широ-

кий круг стран африканского континента. 

А в этом году Россия планирует провести 

заседание саммита в формате 

"аутрич"/"БРИКС плюс" в Казани с при-

глашением на него руководителей госу-

дарств-членов и глав исполнительных 

структур Евразийского экономического 

союза, Содружества Независимых Госу-

дарств и Шанхайской организации со-

трудничества, возможно, ряда других 

стран и региональных структур. 

По поводу отношения западных стран к 

БРИКС и вопроса, фиксируем ли мы их 

интерес присоединиться к работе объеди-

нения, то тут все понятно. Они явно не в 

восторге от роста авторитета и влияния 

БРИКС. Будем говорить честно – с не-

скрываемой ревностью относятся к его со-

стоявшемуся расширению, как и к тому, 

что страны Мирового большинства хотели 

бы плотнее объединиться для сотрудниче-

ства на платформе БРИКС. Мы видим не-

мало свидетельств, как западные оппонен-

ты – пытаются подорвать и ослабить наше 

объединение.  

Короче, у БРИКС как, собственно, и у 

самого объективного процесса создания 

нового миропорядка – есть непримири-

мые противники, стремящиеся этот про-

цесс затормозить, сдержать становление 

новых, самостоятельных центров разви-

тия и влияния в мире. Но сам БРИКС ни с 

кем не соревнуется, никому себя не про-

тивопоставляет – это не антизападное 

объединение. Об этом, кстати, неодно-

кратно говорил и наш Президент.  

 

3. Экономика, финансы, гуманитар-

ная сфера  

 

- Еще одним важнейшим направлением 

деятельности БРИКС является сотруд-

ничество в сфере экономики и финансов. 

Как известно, по линии объединения со-

здан и работает Новый банк развития, 

сформирован Пул валютных резервов, 

позволяющий при необходимости адек-

ватно реагировать на кризисные процес-
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сы в глобальной экономике. В последнее 

время в экспертных кругах активно об-

суждаются возможности введения "еди-

ной валюты БРИКС".  

Кроме того, Президент Путин неодно-

кратно говорил о важности сотрудниче-

ства на гуманитарном треке, в области 

культуры и спорта. И еще вопрос: Игры 

стран БРИКС пройдут в Казани в июне – 

за месяц до старта Олимпиады в Пари-

же. Ставит ли Россия перед собой зада-

чу провести Игры БРИКС как альтерна-

тиву Олимпиаде и показать пример не-

политизированного спорта? Или это 

скорее товарищеские соревнования фе-

стивального типа? Не могли бы Вы по-

подробнее рассказать о том, какие идеи 

и предложения российское председатель-

ство приготовило для партнеров по 

БРИКС по упомянутым темам? 

 

 
 

- На экономическом треке российское 

председательство сосредоточивается на 

вопросах дальнейшего укрепления стра-

тегического партнерства государств-

участников в торговой, инвестиционной, 

инновационно-технологической и соци-

альной сферах. Общая цель – создавать 

условия для уверенного экономического 

роста всех государств БРИКС. Для этого 

предстоит активизировать многоплановое 

сотрудничество бизнес-кругов наших 

стран, расширять деловые контакты, в 

том числе по линии малых и средних 

предпринимателей. Будем искать опти-

мальные пути к наращиванию взаимной 

торговли и инвестиций, займемся вопро-

сами обеспечения финансовой стабиль-

ности. Изучим возможности бесперебой-

ного сотрудничества на фоне рисков, свя-

занных с ростом односторонних санкций 

и протекционистских мер. 

Конкретной задачей на текущий год 

видим повышение роли государств 

БРИКС в международной валютно-

финансовой системе.  

В Йоханнесбургской декларации 2023 

года лидеры зафиксировали нацеленность 

наших стран на наращивание расчетов в 

национальных валютах, укрепление 

корреспондентских банковских сетей для 

обеспечения международных транзакций. 

Будет продолжена работа по развитию 

механизма Пула условных валютных 

резервов, прежде всего, в части 

применения валют, альтернативных 

доллару США. Важной целью на 

перспективу полагаем создание в рамках 

БРИКС независимой расчетной 

платежной системы, которая 

основывалась бы на самых современных 

технологиях, таких как цифровые валюты 

и блокчейн. А главное – была бы 

комфортной для государств, населения и 

бизнеса, не требовала бы серьезных 

затрат и была бы вне политики. 

Прорабатываем с партнерами инициа-

тивы и по таким актуальным темам, как 

безопасность и устойчивость глобальных 

транспортных цепочек, повышение эф-

фективности перевозок и снижение за-

трат на логистику. Речь, в частности, идет 

об ускоренном развитии трансконтинен-

тального коридора "Север-Юг". Эта ма-

гистральная артерия соединит российские 

порты на северных морях и Балтике с 

морскими терминалами на побережье 

Персидского залива и Индийского океана 

и в будущем сможет обеспечить ежегод-

ный транзит до 30 млн. тонн грузов. Кро-

ме того, Россия выступила с предложени-

ем учредить в рамках БРИКС постоянно 

действующую комиссию по транспорту, 

которая занялась бы не только проектом 

"Север-Юг", но и в более широком плане 

вопросами развития логистических и 

транспортных коридоров – межрегио-

нальных и глобальных. 

В области науки и инноваций будут 

предприняты меры по реализации Со-

глашения о сотрудничестве в области 
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спутниковой группировки дистанционно-

го зондирования Земли стран БРИКС, по 

продвижению разработанного в России 

"Кодекса этики в сфере искусственного 

интеллекта". Имеем в виду всячески спо-

собствовать кооперации научных парков  

и бизнес-инкубаторов наших стран в 

рамках инициативы "Инновационная сеть 

iBRICS". И конечно, мы заинтересованы 

в расширении связей между академиче-

скими и научными центрами, исследова-

тельскими и высшими учебными заведе-

ниями государств-членов, в том числе по 

линии Сетевого университета БРИКС. 

Частью этих усилий является и совмест-

ная работа участников объединения по 

обеспечению взаимного признания ака-

демических квалификаций и совершен-

ствованию систем вузовских рейтингов.  

Нацелены плотно работать с партнерами 

по БРИКС над углублением сотрудниче-

ства в сфере цифровой экономики, инфор-

мационно-коммуникационных технологий 

и инноваций. Это – обширный блок задач, 

включающий в себя развитие электронной 

торговли, внедрение искусственного ин-

теллекта, обработки больших объемов дан-

ных и интернета вещей, содействие в орга-

низации технологических "стартапов". По 

инициативе России активизируется диалог 

между налоговыми, таможенными, анти-

монопольными органами, а также взаимо-

действие в рамках Платформы энергетиче-

ских исследований БРИКС. Рассчитываем, 

что участники объединения поддержат 

нашу идею о создании в БРИКС Контакт-

ной группы по климату и устойчивому раз-

витию.  

В такой важной сфере, как здравоохра- 

нение – продолжим усилия по 

продвижению российской инициативы о 

запуске Комплексной системы раннего 

предупреждения рисков возникновения 

массовых инфекционных заболеваний. 

Кроме того, предлагаем учредить Меди-

цинскую ассоциацию и Медицинский 

журнал БРИКС, налаживать более тесную 

координацию в рамках Рабочей группы 

объединения по ядерной медицине. На 

повестке дня – и вопросы устойчивости к 

противомикробным препаратам, тематика 

развития социальной медицины и 

поддержки инвалидов. 

Особо подчеркну, что российское 

председательство стремится к углублению 

всего спектра гуманитарных контактов – в 

том числе в области культуры, 

молодежных обменов, спорта и туризма. 

Запланированы фестивали культуры и 

кино БРИКС, Академический и 

Гражданский форумы, Молодежный 

форум и Молодежный лагерь, а также 

Форум молодых дипломатов.    

Предусмотрены Международный муни- 

ципальный форум стран "БРИКС плюс", а 

также традиционный Форум породненных 

городов и муниципальных образований.  

В июне состоятся открытые Игры 

БРИКС, на которые приглашены 

спортсмены из более чем 60 стран. В их 

программу включены 29 видов спорта. 

Инициатива проведения спортивных игр 

БРИКС – это не ответ на продавленные 

Западом незаконные и дискриминацион- 

ные ограничения в сфере спорта, а 

очередной формат разностороннего 

взаимодействия государств-участников 

объединения в различных областях, в 

данном случае – в сфере спорта. Это не 

разовое явление, а уже ставший 

традиционным с 2016 года пункт 

программы председательства каждой 

страны. Так, например, в 2023 году Игры 

принимала ЮАР в г.Дурбане. В текущем 

году подобные соревнования проводит 

Россия, причем с гарантией любым 

желающим государствам равного доступа 

для полновесного участия в них. Кстати, 

команды из стран БРИКС были широко 

представлены на завершившихся на днях 

в Казани инновационных "Играх 

будущего". 

 

4. Политика и безопасность  

 

Одним из магистральных направлений 

сотрудничества в БРИКС является "по-

литика и безопасность" (согласно Йо-

ханнесбургской декларации). На ваш 

взгляд, могут ли в перспективе страны 

объединения обменяться обязатель-

ствами в сфере безопасности, например, 

как в ОДКБ? Заинтересована ли в этом 
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конкретно Россия? Обсуждается ли 

возможность проведения военных учений 

под эгидой БРИКС? 

 

- В рамках российского председательства 

в БРИКС предусмотрена действительно 

обширная повестка сотрудничества в 

сфере политики и безопасности.    

У нашего объединения не было и нет 

военной или военно-технической состав-

ляющей сотрудничества. Полагаю, что не 

раскрою секрета: у БРИКС отсутствуют 

планы выстраивать такого рода взаимо-

действие, включая проведение военных 

учений.  

Теперь в отношении конкретных целей 

на текущий год. Имеем в виду продолжать 

регулярные консультации министров ино- 

странных дел и высоких представителей, 

курирующих вопросы безопасности. 

Также будем способствовать активизации 

контактов между представителями 

государств БРИКС в ООН и на других 

ключевых многосторонних площадках. 

Развивать практику проведения встреч 

руководителей дипмиссий государств-

участников объединения в третьих стра- 

нах. Все это позволит нам вносить свой 

полезный и востребованный вклад в 

урегулирование острых глобальных и 

региональных проблем, налаживать устой- 

чивые механизмы взаимодействия объеди- 

нения с заинтересованными развивающи- 

мися государствами.  

Отмечу, что сотрудничество БРИКС в 

сфере политики и безопасности выстра- 

ивается на деидеологизированной основе 

и без двойных стандартов, исходя из ува- 

жения суверенитета государств - участни-

ков и невмешательства в их внутренние 

дела. При этом обеспечивается должный 

учет национальных интересов и приори- 

тетов, а также опыта и специфики 

каждого из государств-членов. Между их 

компетентными органами налажен 

партнерский обмен информацией, позво- 

ляющий своевременно выявлять и устра-

нять те или иные угрозы.  

Участники БРИКС привержены разре- 

шению разногласий и споров путем 

диалога и консультаций, поддерживают 

все усилия, способствующие мирному 

урегулированию кризисов. Стремятся 

содействовать укреплению системы 

контроля над вооружениями, разоруже- 

ния и нераспространения оружия 

массового уничтожения, солидарно 

выступают за предотвращение размеще- 

ния оружия и гонки вооружений в 

космическом пространстве. 

В области борьбы с терроризмом 

планируем активно использовать 

профильную Рабочую группу БРИКС, 

всячески содействовать реализации Анти-

террористической стратегии БРИКС, 

одобренной в 2020 году в ходе 

предыдущего российского председатель- 

ства. Столь же серьезно подходим к 

решению практических задач, связанных 

с пресечением наркоторговли, противо- 

действием отмыванию денег и перекры- 

тием каналов финансирования преступ- 

ной деятельности.  

Российское председательство выступает 

за то, чтобы вывести на новый уровень 

взаимодействие в сфере информационной 

безопасности. Поскольку с развитием 

технологий появляются и новые возмож- 

ности для их использования в преступ- 

ных целях, требуется сообща вырабаты- 

вать универсальные правила, нормы и 

принципы ответственного поведения в 

информационном пространстве.  

В БРИКС создана и активно действует 

Рабочая группа по безопасности в 

области использования информационно-

коммуникационных технологий.Расчиты- 

ваем также на поддержку российских 

идей о налаживании в рамках БРИКС 

обмена информацией о компьютерных 

инцидентах и заключении меморандума 

по инфобезопасности.  

Продвигается и сотрудничество по линии 

БРИКС в борьбе с коррупцией. Наши 

страны проводят обучающие антикоррупци- 

онные программы и обмениваются передо- 

вым опытом и информацией, оказывают 

друг другу помощь в расследовании неза- 

конных финансовых потоков и возвраще- 

нии похищенных активов. 

Конечно же, отдельное внимание 

уделим развитию межпарламентского 

взаимодействия. В июле в Санкт-

Петербурге пройдет Парламентский 
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форум БРИКС, ему будет предшествовать 

первая встреча председателей комитетов 

по международным делам парламентов 

стран объединения. Уверены, что эти за-  

седания дадут импульс дальнейшей 

активизации межпарламентских связей 

теперь уже в формате "десятки". 

 

5. БРИКС и альтернативы  
 

- Корректно ли назвать БРИКС (с уче-

том расширения) своего рода "G20 минус 

Запад"? Может ли БРИКС стать аль-

тернативой "двадцатке" и противове-

сом "семерке", или это принципиально 

разные форумы с разными целями?  

 

- Еще раз повторю: Россия никогда не 

противопоставляла БРИКС другим меж-

государственным структурам, будь то 

"Группа двадцати" или "Группа семи". 

При этом мы считаем, что объединение 

уникально само по себе. БРИКС – это са-

модостаточный механизм, играющий, как 

уже не раз подчеркивалось, одну из глав-

ных ролей в формировании глобальной 

повестки дня. В объединении за годы 

совместной работы сложилась особая 

культура диалога государств, представ-

ляющих различные цивилизации, религии 

и макрорегионы.  

Участников объединения связывают от-

крытые и доверительные взаимоотноше-

ния, основанные на принципах суверен-

ного равенства, уважения выбора соб-

ственного пути развития и гарантирован-

ного учета интересов друг друга. Это по-

могает всегда находить точки соприкос-

новения и "развязки" по самым непро-

стым вопросам.  

Более того, во всех действиях и заявле-

ниях, в декларациях и на практике страны 

БРИКС демонстрируют открытость для 

честного и равноправного диалога.  

Вместе мы выступаем за выстраивание 

сетевых горизонтальных связей между 

различными региональными и субрегио-

нальными интеграционными процессами 

в странах Евразии, Африки, Латинской 

Америки. Речь идет, в частности, о таких 

структурах, как Шанхайская организация 

сотрудничества, Ассоциация государств 

Юго-Восточной Азии, Евразийский эко-

номический союз. Кстати, Евразэс дина-

мично взаимодействует с китайскими 

партнерами, в частности, в контексте ре-

ализации их проекта "Один пояс, один 

путь". Подчеркну, все эти процессы бу-

дут ускоряться, становиться более насы-

щенными.  

Именно такое разноуровневое сотруд-

ничество и должно стать основой более 

справедливого многополярного миропо-

рядка, моделью равноправного межгосу-

дарственного общения для поиска отве-

тов на стоящие перед миром вызовы. Ду-

маю, рецепт привлекательности и успеха 

БРИКС состоит в отсутствии 

какой-либо конфронтационной 

или "скрытой" повестки. Повто-

рю, это – объединение едино-

мышленников. Входящие в него 

государства выстраивают взаи-

модействие не в логике "веду-

щий-ведомый", мы договарива-

емся между собой путем кон-

сультаций, принимаем решения 

коллегиально, соблюдая незыб-

лемый принцип консенсуса. 

В заключение еще раз под-

черкну, что, руководствуясь та-

кими подходами, страны БРИКС реально, 

на деле выражают интересы Мирового 

большинства. 

Автор: Екатерина Коростовцева (ТАСС) 
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БРИКС: УСПЕШНАЯ ПРАКТИКА 

КИТАЯ И РОССИИ В ПОСТРОЕНИИ 

СООБЩЕСТВА ЕДИНОЙ СУДЬБЫ 

ЧЕЛОВЕЧЕСТВА 
 

Текст:  Врио Генеральный консул КНР в Санкт- Петербурге ЧЖАН Сяоцин 

 

                     

В 2009 году в Екатеринбурге состоялся исторический саммит, впервые со-

бравший лидеров стран БРИКС. Спустя 15 лет председательство в БРИКС вновь пе-

реходит к России и в октябре лидеры стран БРИКС соберутся на 16-ый саммит в Ка-

зани, который станет первым саммитом после второго расширения состава БРИКС.  

 

 
 

Российская Федерация принимает 

на себя роль не только места проведения 

исторического первого саммита БРИКС, 

но и является важным исходным пунктом 

для концепции сообщества единой судь-

бы человечества.  

 

 

Во время визита Председателя Китайской 

Народной Республики Си Цзиньпина в 

Россию 23 марта 2013 года, в Москов-

ском институте международных отноше-

ний прозвучала значимая речь, в которой 

китайским лидером впервые была пред-

ставлена концепция сообщества единой 

судьбы человечества. Эта инициатива по-

лучила активную поддержку со стороны 

Российской Федерации. Принципы новых 

международных отношений, выдвинутые 

концепцией сообщества единой судьбы 

человечества — открытость и толерант-

ность, справедливость и равноправие, 

гармония и сосуществование, многообра-

зие и взаимное обучение, единство и со-

трудничество — полностью соответству-

ют принципам открытости, толерантно-
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сти, взаимовыгодного сотрудничества, 

которые характерны для "духа БРИКС". 

Практика показывает, что БРИКС стал 

важной платформой для Китая и России 

для реализации концепции сообщества 

единой судьбы человечества. 

 

 

 

Китай и Россия являются одними 

из основных инициаторов создания 

БРИКС. На протяжении многих лет обе 

страны придерживаются "духа БРИКС" - 

открытости, толерантности, взаимовы-

годного сотрудничества, и продолжают 

направлять стран БРИКС на углубление 

взаимовыгодных связей, демократизацию 

международных отношений и создание 

новых возможностей для реформирова-

ния системы глобального управления и 

построения сообщества единой судьбы 

человечества, что получило всеобщее 

признание и поддержку стран глобально-

го Юга.  

Благодаря усилиям Китая и Рос-

сии, в настоящее время БРИКС проявляет  

 

 

бурную активность, демонстрирует об-

ширные перспективы развития, становясь  

все более конструктивной силой для со-

действия росту мировой экономики, со-

вершенствования глобального управле-

ния и продвижения принципов демокра-

тизации международных отношений. 

 

БРИКС - важная платформа, позволя-

ющая Китаю и России играть ключе-

вую роль в глобальном развитии  
 

В настоящее время, на фоне небы-

валых за сто лет изменений на мировой 

арене, распространяется унитаризм, тор-

говый протекционизм, растет тенденция к 

антиглобализации, часто происходят ре-

гиональные конфликты. Поэтому все 
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страны мира сталкиваются с необходимо-

стью принимать сложные решения, каса-

ющиеся своего будущего развития. Стра-

ны БРИКС занимают важное положение 

среди развивающихся рынков и развива-

ющихся стран. Они постоянно придержи-

ваются концепции сообщества единой 

судьбы человечества, рассматривая раз-

витие как ключевой фактор в решении 

глобальных проблем, стоящих перед че-

ловечеством. Китай и Россия выступают 

в роли движущих сил, активно способ-

ствуя развитию стран БРИКС,  становясь 

важным мотором мирового экономиче-

ского роста. После второго расширения 

БРИКС превратился в важный многопо-

лярный механизм с 10 членами, охваты-

вающим 35% мировой территории и 

45,6% населения планеты и создающий 

36.9% ВВП всего мира. Вклад стран 

БРИКС в мировой экономический рост 

составляет более 50%, суммарно превос-

ходя показатель не только стран Большой 

семерки, но и всех развитых экономик 

мира. Особенно это было заметно в 2023 

году, когда рост ВВП Китая составил 

5,2%, а России - 3,6%, что значительно 

превышает средний мировой показатель и 

подтверждает их лидирующее положение 

среди стран БРИКС. Тем самым, наши 

страны  внесли значимый вклад в восста-

новлении мировой экономики после пан-

демии. 

 

БРИКС - важная основа, на которой 

Китай и Россия содействуют реформы 

системы глобального управления  
 

Тенденции к формированию мно-

гополярного мира и демократизации 

международных отношений становятся 

всеобщими и неизбежными.  Однако, не-

которые силы, действуя вопреки этому, 

пользуются своим преимуществом для 

притеснения слабых и придерживаются 

гегемонии, что влечет за собой серьезные 

последствия. Китай и Россия нацелены на 

содействие развитию многополярного 

мира на основе принципов равенства и 

порядка, идя в первых рядах создания со-

общества единой судьбы человечества. 

Наши  страны твердо поддерживают меж-

дународную систему, ядром которой яв-

ляется ООН  и международный порядок, 

основанный на международном праве.     

Нормы международных отноше-

ний, соответствующие целям и принци-

пам устава ООН, ярко выражают свое 

противодействие любым формам гегемо-

низма, унилатерализма, политике силы, 

отказываются от менталитета холодной 

войны, политики блокового противостоя-

ния и формирования «узких кругов», 

ориентированных против определенных 

стран.  

Согласованная работа и тесное 

взаимодействие Китая и России играют 

ключевую роль в странах БРИКС, содей-

ствуя сохранению политической незави-

симости стран-членов, осуществлению 

исторической миссии развития и возрож-

дения стран, защите общей позиции в от-

стаивании справедливости и претворении 

в жизнь настоящую многополярность.  

Китай и Россия вносят важный 

вклад в создание более справедливой, ра-

циональной, толерантной системы гло-

бального управления во благо всего чело-

вечества. В настоящее время БРИКС уже 

стал важной платформой для укрепления 

солидарности и сотрудничества, отстаи-

вания общих интересов стран глобально-

го Юга, внеся определенность и позитив-

ную энергию в нестабильную ситуацию 

на мировой арене. 

 

БРИКС - важная платформа для обес-

печения высококачественного разви-

тия китайско-российских отношений  
 

Страны БРИКС твердо поддержи-

вают многостороннюю систему торговли, 

основанную на Всемирной торговой ор-

ганизации, и активно содействуют взаи-

мовыгодному сотрудничеству, что вносит 

существенный вклад в стимулирование и 

восстановления мировой экономики, в 

решение глобальных проблем развития.  

Вместе с тем, БРИКС также созда-

ет большие возможности для высокока-

чественного сотрудничества между Кита-

ем и Россией в различных сферах. В 2023 

году товарооборот между Китаем и Рос-

сией превысил 240 миллиардов долларов 
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США, что дало возможность досрочно 

превысить заявленные ранее цели лиде-

ров двух стран. Сотрудничество непре-

рывно углубляется в крупных совмест-

ных проектах: в области энергетики и ре-

сурсов, авиационной промышленности и 

космосе. Также успешно развивается вза-

имодействие в сферах новых индустрий, 

таких, как трансграничной электронной 

коммерции, цифровой экономики и эко-

логии.  

Образцовым регионом для со-

трудничества между Китаем и Россией 

является Северо-Западный федеральный 

округ. В последние годы обе стороны до-

бились плодотворных результатов в раз-

личных сферах. Многие годы Китай оста-

ется крупнейшим торговым партнером 

всего Северо-Западного региона.  Китай-

ско- российское сотрудничество включа-

ет в себя такие отрасли, как промышлен-

ное производство, инфраструктура, хи-

мическая промышленность, банки и фи-

нансы, транспорт и логистика, биофарма-

цевтика, научные исследования и т.д. 

Налажены тесные межрегиональные свя-

зи. Город Шанхай, Гуанчжоу, Сиань и 

Циндао являются городами-побратимы 

Санкт-Петербурга, провинции Хэйлунц-

зян, Шаньдун и Сычуань установили 

дружественные связи с регионами Севе-

ро-Западного федерального округа, что 

создает прочную основу для углубления 

сотрудничества двух стран.  

Впечатляют и результаты гумани-

тарного обмена. Общегородской фести-

валь "Китайский новый год - Веселый 

праздник весны" стал важным каналом 

знакомства с китайской культурой, а та-

кие известные художественные коллек-

тивы, как Мариинский и Александрий-

ский театры, получают бурю оваций во 

время гастролей в Китае. В настоящее 

время в Санкт-Петербурге учится более 

17 тысяч китайских студентов. Интерес 

среди молодежи Санкт-Петербурга к изу-

чению китайского языка непрерывно рас-

тет, и они многократно демонстрируют 

выдающиеся результаты в международ-

ных конкурсах китайского языка, таких 

как "Китайский мост".  

Разнообразные культурные обме-

ны еще больше сближают сердца и души 

обоих народов, что укрепляет основу ки-

тайско-российской дружбы из поколения 

в поколение. 

 

В 2024 году отмечается 75 лет с 

момента установления дипломатиче-

ских отношений между Китаем и Рос-

сией  
 

На недавно завершившейся Вто-

рой сессии Всекитайского собрания 

народных представителей 14-ого созыва, 

в правительственном докладе было под-

тверждено намерение Китая продолжать 

продвижение высокоуровневой открыто-

сти внешнему миру, содействовать в до-

стижении взаимной выгоды, делиться с 

мировым сообществом огромными воз-

можностями, которыми располагает Ки-

тай.  

Наша страна выражает готовность 

к дальнейшему расширению всесторон-

него стратегического сотрудничества с 

Россией, к углублению взаимовыгодного 

сотрудничества во всех областях, и ока-

занию полной поддержки России во вре-

мя ее председательства в БРИКС. Вместе 

с другими странами глобального Юга, 

Китай будет стремиться к созданию более 

справедливого и безопасного многопо-

лярного мира и продолжать прилагать 

усилия в совместном построении сообще-

ства единой судьбы человечества. 

 
Фото предоставлено Генеральным  

консульством КНР в Санкт-Петербурге 
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ОТКРЫТЫЙ РАЗГОВОР О РАБОТЕ 

РОССИЙСКИХ НКО В РЕАЛИЗАЦИИ 

СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНТЕРЕСОВ  

ГОСУДАРСТВА 

И МЕЖДУНАРОДНЫХ ПРОЕКТОВ 
 

Современная Россия принимает активное участие в формировании глобальной 

архитектуры будущего мироустройства. Важное место в этом процессе занимают 

различные интеграционные объединения, среди которых ключевую роль играет 

БРИКС, особенно после расширения 2023 года.  

Одним из элементов интеграции является установление взаимодействия 

между государственными структурами и развития широкого спектра горизонталь-

ных связей. Некоммерческие организации часто выступают посредниками, а иногда 

становятся ключевым инструментом реализации государственных интересов, вы-

раженных в соответствующих приоритетных направлениях и программах. Поэтому 

большое значение имеет участие НКО в реализации государственной внешней поли-

тики и осуществление отличной от традиционного понимания дипломатической де-

ятельности — инновационной, имеет большое значение для современной России.  
 

 
Руководители российских НКО внешнеполитической направленности на встрече в МИД России 

(фото - Фонд А.М. Горчакова) 
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О том, что такое инновационная 

дипломатия, о возможностях её реализа-

ции, и о том, какую роль негосударствен-

ные структуры могут играть в установле-

нии сотрудничества и укреплении гори-

зонтальных связей между различными 

акторами в России и других странах, в 

том числе в рамках объединения БРИКС, 

рассказали  соучредители петербургской 

НКО — АНО «Центр Инновационной 

Дипломатии БРИКС и ШОС». 

 

— Для чего служит кооперация НКО с 

государственными институтами власти 

и что такое инновационная дипломатия? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Нина Ладыгина-Глазунова,  

Генеральный директор: Объединение 

усилий некоммерческих организаций с 

государственным сектором даёт, возмож-

ность применения всеобъемлющего экс-

пертного потенциала, задействования 

различных инструментов и механизмов, а 

также подключения разностороннего 

опыта к реализации стратегических госу-

дарственных задач по различным направ-

лениям. Такое взаимодействие может со-

здать истинную синергию, способство-

вать укреплению долгосрочных связей 

между странами и народами. Инноваци-

онная дипломатия, в отличие от офици-

альной, сосредоточенной на укреплении 

межгосударственных связей, имеет 

меньше ограничений для своей работы. 

Она способна быстрее и проще находить 

подход к решению социальных запросов 

и направлена на укрепление взаимоотно-

шений между странами на уровне people-

to-people, и может действовать в различ-

ных сферах общественной жизни, будь то 

образование, наука, медиа, культура, эко-

номика, спорт, религия и т.п. с примене-

нием широкого спектра инструментов и 

практик. Сегодня такая работа становится 

важной частью дипломатической функ-

ции и может иметь многовекторный ха-

рактер. Именно этим и занимается наш 

Центр. 

 

— Какая практика работы НКО сложи-

лась в России? Достаточно ли у нас ор-

ганизаций, работающих на международ-

ных треках? 

 

Елизавета Петрова, исполнительный 

директор: В России пока не накоплен 

достаточный опыт взаимодействия граж-
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данского общества в лице некоммерче-

ских организаций и государства в работе 

над продвижением различных государ-

ственных инициатив за рубежом. Это, в 

первую очередь, связано с относительно 

небольшим количеством зарегистриро-

ванных НКО в стране и нестабильным 

финансированием. 

Так, в США работает приблизи-

тельно 1,5 млн. НКО, а во Франции около 

1,3 млн., в России таких организаций 

насчитывается 210 тыс. Грантовая под-

держка, как правило, нацелена на проект-

ную работу или финансирует отдельные 

статьи, а не текущую деятельность орга-

низации. Активность НКО определена во 

многом их положением, и большинство 

из них расположены в Москве. В резуль-

тате регионы оказывается лишены такого 

сильного инструмента как НКО, связы-

вающего государственные цели и обще-

ство. Вместе с тем, большинство НКО 

сосредоточены на работе с внутренней 

аудиторией, а не внешней, выстраивание 

отношений с которой сейчас крайне важ-

но. Таким образом, у нас практически от-

сутствуют НКО, которые бы специализи-

ровались на международных отношениях 

и проектах. Вместе с тем, в мире такая 

«коллаборация» между некоммерческими 

организациями и государством существу-

ет уже давно и достаточно развита, что 

говорит о необходимости её усиления у 

нас. Сегодня важно развивать сеть НКО в 

регионах для диверсификации междуна-

родных связей и уходить от «москвацен-

тричности». 

 

— Поскольку ваша организация находит-

ся в Санкт-Петербурге, расскажите, 

пожалуйста, о значении этого города и 

региона в реализации внешней политики 

России? 

 

Екатерина Емельяненко, председатель 

Экспертного совета:  
 

Северо-Западный регион и, в осо-

бенности Санкт- Петербург, являются 

большим полем возможностей для осу-

ществления деятельности НКО. Работа 

таких организаций крайне важна для раз-

вития региона, так как город является 

центром притяжения для всего мира не 

только с туристической точки зрения, но 

и привлекательным как диалоговая пло-

щадка для международного и российско-

го экспертного сообщества всего мира.  

НКО активно участвуют формиро-

вании архитектуры таких форумов, как 

ПМЭФ, Евразийский женский форум и 

многих других. Кроме того, Санкт-

Петербург представляет собой крупней-

ший логистический хаб со всей необхо-

димой портовой, железнодорожной, авиа 

и дорожной инфраструктурой, связыва-

ющий транспортно-логистические марш-

руты Севера и Юга, которые имеют стра-

тегическое значение для развития и 

укрепления России. Что касается петер-

бургских НКО, то многие из них участ-

вуют в развитии международного со-

трудничества, в частности, реализуют 

проекты, направленные на развитие инте-

грационных процессов внутри объедине-

ний БРИКС, ЕАЭС, ШОС и СНГ. 

 

— Какие задачи на сегодняшний день 

стоят перед российскими НКО, вовле-

ченными в работу таких интеграцион-

27



Многоликая дипломатия 

 

«Консул» №1(71) 2024 

 

ных объединений, как БРИКС? В каких 

областях вовлечение ресурсов НКО будет 

наиболее актуальным? 

Карина Аргвлиани, директор по раз-

витию: 

 

Сегодня главная задача — это 

налаживание и поддержание контакта с 

гражданским обществом стран БРИКС, 

продвижение объективного и достовер-

ного образа России за рубежом в услови-

ях тотальной дезинформации.  

В первую очередь, в таких обла-

стях, как: образование и наука, а также 

взаимодействие со СМИ. Именно сейчас 

эти направления являются ключевыми в 

вопросе разрушения существующих сте-

реотипов и распространения верифици-

рованной информации о стране. Как от-

метил министр иностранных дел РФ Сер-

гей Викторович Лавров: «Нам не надо, 

чтобы нас кто-то приукрашивал». Нам 

важно демонстрировать открытость к 

равноправному диалогу и важно, чтобы 

наши партнёры знали, что в России есть 

много интересных, инновационных про-

ектов, созданных талантливыми людьми. 

И они с радостью готовы делиться с нами 

опытом и сотрудничать. 

 

—Какие специалисты представляют ко-

манду Центра? 

 

Нина Ладыгина-Глазунова: В нашем 

коллективе настоящие профессионалы, 

имеющие соответствующие образование 

и богатый практический опыт. Это спе-

циалисты-международники, дипломиро-

ванные бриксологи, социологи, полито-

логи, антропологи и регионоведы. Каж-

дый из нас специализируется на опреде-

ленном регионе: Африканском, Латино-

американском, Ближневосточном, Азиат-

ском, Арктическом и Тихоокеанском ре-

гионах. Коллектив Центра также занима-

ется научными исследованиями, публи-

куя результаты своей научной деятельно-

сти в соответствующих российских и за-

рубежных изданиях, выступает на меж-

дународных площадках — в Иране, ЮАР, 

Китае, Бразилии, Словении, Франции, 

Финляндии, Азербайджане, Танзании и 

др. Эксперты Центра дают комментарии 

российским и зарубежным СМИ по раз-

личным актуальным вопросам. 

 

Делегация России на международном форуме в Теге-

ране, 2023 г. 

 

—Можно ли сказать, что подобные ор-

ганизации могут выступать наставни-

ками или даже менторами для молодё-

жи, которая только ищет свой профес-

сиональный путь? 

 

Екатерина Емельяненко: Да, наш Центр 

активно содействует практической подго-

товке молодых специалистов в области 

28



Многоликая дипломатия 

 

«Консул» №1(71) 2024 

 

международных отношений. Мы показы-

ваем какую роль может играть НКО в ре-

ализации стратегических интересов и 

программ государства, а также каким об-

разом НКО участвуют в интеграционных 

процессах стран Глобального юга. Мы 

создали научно-прикладной хаб, который 

выполняет роль, практического центра, 

где молодые исследователи интересую-

щихся международной тематикой апро-

бируют свой теоретический базис в прак-

тической плоскости. Среди наших прак-

тикантов студенты таких петербургских 

вузов, как СПбГУ, ВШЭ, РАНХиГС и др. 

Мы делимся своими знаниями и наработ-

ками, знакомим и вовлекаем их в нашу 

работу. Так молодые специалисты тоже 

становятся частью нашей команды. 
 

 
 

Интерактивная дискуссия: «Русский язык как ин-

струмент укрепления роли России на Ближнем Во-

стоке и в Африке: препятствия и возможности» с 

участием профессора Нур Нады, экс-министра тру-

да Египта и Ваддаха Ал-Джунди, посла российского 

образования и науки, а также экспертов из Сирии, 

Ирана, Буркина-Фасо, Нигерии и России 
 

— С какими трудностями обычно стал-

кивается некоммерческая организация в 

ходе реализации проектов? 

 

Елизавета Петрова: если говорить о де-

ятельности НКО в целом, то основная 

трудность заключена в недостатке высо-

коквалифицированных кадров, междуна-

родников, ориентированных на работу с 

теми регионами, которые являются прио-

ритетными для внешней политике Рос-

сии. Недостаточно иметь опыт в реализа-

ции международных проектов, нужно 

глубоко разбираться в особенностях того 

или иного государства, региона, и речь 

идёт не только о менталитете и культуре.  

Среди барьеров, которые мешают 

некоммерческой организации осуществ-

лять свою деятельность можно отметить 

отсутствие постоянной финансовой под-

держки. Работа НКО не связана с извле-

чением прибыли, поэтому основным ис-

точником финансирования выступают 

грантодающие фонды, а получение гран-

та не всегда является гарантированным. 

 

— Насколько существующая система 

грантов позволяет НКО в полном 

объеме реализовывать собственные про-

екты? 

 

Екатерина Емельяненко: Наши проек-

ты, как правило, масштабны по своей су-

ти и требуют возможности реализации в 

долгосрочной перспективе. В противном 

случае они не достигнут своих целей и не 

дадут должный эффект даже в кратко-

срочной перспективе. В основном гранты 

нацелены на реализацию краткосрочной 

проектной деятельности.  

В рамках реализации долгосроч-

ного более масштабного проекта, требу-

ющего задействования множества ин-

струментов и механизмов, существующая 

система вынуждает адаптировать под 

требования и дробить проект, сводя его 

части к узко локальным мероприятиям. В 

данном случае, получается, что не грант 

служит осуществлению проекта, а проект 

должен служить реализации гранта. Это в 

корне меняет саму концепцию многих 

наших проектов и создаёт порой непре-

одолимые барьеры. 

Однако, в целом, стоит отметить, 

что система грантовой поддержки в 

нашей стране развивается усиленными 

темпами, расширяя как пул «грантодаю-

щих» организаций, так и возможностей, 

которые с их помощью можно реализо-

вать силами НКО. И это очень хорошая и 

важная тенденция. 

 

— Расскажите о ваших международных 

проектах. 
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Переговоры на полях Международной конференции в 

Баку 

 

Нина Ладыгина-Глазунова: Проектная 

деятельность Центра затрагивает широ-

кий спектр взаимодействий в рамках раз- 

личных треков, среди которых образова-

ние, наука, культура, медиа, развитие мо-

лодёжной дипломатии и так далее.  

Экспертная сессия «Таджикистан - ШОС: водная 

инициатива в честь объявления «2025 год — Меж-

дународный год сохранения ледников» с участием, 

генерального консула Таджикистана Назари Хоми-

джона Темура в Музее Арктики и Антарктики 

 

География проектной деятельно-

сти включает страны входящие в объеди-

нения БРИКС, ШОС и регионы с ними 

связанные. Ключевыми проектами на 

данном этапе выступают «Женщины в 

дипломатии во имя общего будущего 

«Women for Future», который направлен 

на обсуждение ключевых тем и пробле-

матики дипломатической деятельности, 

стоящих перед женщинами-лидерами в 

различных областях дипломатии. «BRICS 

for Future: международные траектории», 

который представляет собой цикл меро-

приятий, нацеленных на профориентацию 

молодёжи и продвижение имиджа Санкт-

Петербурга, как кузницы международных 

кадров высокого уровня, ориентирован-

ных на работу со странами Глобального 

юга. Стоит отметить, что в стране подго-

товкой дипломированных бриксологов 

занимаются в СПбГУ. Проект «ПрофРе-

зерв: Россия — Африка», направленный 

на осуществление совместных проектов в 

области образования между вузами Рос-

сии и образовательными учреждениями 

стран Африки к югу от Сахары. Презен-

тации данного проекта была посвящена 

экспертная сессия, которая прошла в 

рамках мероприятий экономического и 

гуманитарного форума и саммита Россия-

Африка в 2023 году — «Роль образования 

в развитии экономического, политическо-

го, технологического и гуманитарного 

сотрудничества: Россия-Африка» на 

площадке стенда Санкт-Петербурга.  
 

 
 
Экономический и гуманитарный форум Россия-

Африка, 2023 г. 

 

Работа по разработке проекта 

осуществлялась совместно с Центром 

прикладной социологии СПбГУ. Кроме 

того, Центр осуществляет ряд собствен-

ных исследований: «Женщины в дипло-

матии», «Альтернативные социальные 

медиа», «Основы общественного кон-

троля в странах БРИКС и ШОС», «ИИ в 

руках студентов», «Опыт вынужденных 

переселенцев в Центральной Азии», 

«Формирование и популяризация цифро-

вого профиля историко-культурного 

наследия стран БРИКС» и др. 

 

— Как появляются идеи для проектов? 

 

Карина Аргвлиани: Многие проекты 

НКО зарождаются совершенно спонтан-

но: при анализе новостей, на конферен-

циях, во время культурных мероприятий 

или даже просто в туристических поезд-
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ках. Мы редко ждем запроса. Мы сами 

его формируем и создаем уже потом во-

круг него проекты, чтобы достичь по-

ставленных целей. Так родился, напри-

мер, проект «ПрофРезерв: Россия — Аф-

рика». Понимая текущую геополитиче-

скую, экономическую ситуацию, а также 

социальные проблемы как в странах Аф-

рики к югу от Сахары, так и России, мы 

приступили к разработке этого проекта, 

который обязательно будет реализован. 

 

— Как вы планируете развивать суще-

ствующие проекты? 

 

Екатерина Емельяненко: В первую 

очередь, развитие идёт через создание 

сетевой структуры партнёрского взаимо-

действий с акторами в более чем 20 стра-

нах, среди которых: Иран, Турция, Эфио-

пия, Алжир, Египет, Тунис, Узбекистан, 

Сирия, Аргентина, Пакистан, Таджики-

стан, Индонезия, Мали, Китай, ОАЭ, 

Зимбабве, Нигерия, Индия, Мозамбик, 

Аргентина, Буркина-Фасо, ЮАР, Каме-

рун, Куба, Бразилия и др. В перспективе 

это послужит базисом для архитектуры 

новой информационной площадки Glob-

alSouthMedia, которая даст возможность 

молодым студентам- международникам и 

журналистам осуществлять апробацию 

своих научных изысканий, создавать раз-

личные коммуникационные форматы, 

взаимодействовать в рамках различных 

коллабораций с экспертным и медиа со-

обществом стран Глобального юга. 

 

— Как вы считаете, станут ли проекты 

в рамках БРИКС более эффективными, 

если их организация полностью перейдет 

в ведение государства? 

 

Нина Ладыгина-Глазунова: Объедине-

ние в рамках единых проблем и поиск их 

решения не в парадигме теории зависи-

мости, а на основе базовых принципов 

БРИКС — равенстве, невмешательстве, 

взаимном уважении и выгоде. Это отно-

сится не только к уровню официальных 

межгосударственных отношений, но так-

же рассматривается в более широком по-

нимании. При полном переходе под госу-

дарственное управление неизбежно по-

явятся дополнительные бюрократические 

препоны, существенно замедляющие ре-

шение многих вопросов.  

Круглый стол «Россия - Китай: Арктический вектор 

устойчивого развития» с участием китайских  

дипломатов, 2022 г.  

 

Главная идея как раз и состоит в 

том, что именно НКО могут стать хоро-

шим партнёром-помощником для госу-

дарства. Они не обременены излишними 

бюрократическими процедурами, могут 

использовать дополнительные ресурсы 

для решения проблем, которые в совре-

менном мире сменяются на большой ско-

рости. Оперативность и готовность к им-

провизации, нестандартные решения и 

способность видеть неочевидные пути — 

являются ключевыми отличительными 

свойствами негосударственных структур. 

Кроме того, каждая НКО работает в 

определённой области и занимается кон-

кретными задачами, что позволяет реаги-

ровать оперативнее и действовать эффек-

тивнее. Современная геополитическая 

ситуация показывает необходимость уча-

стия НКО в жизни общества и коопера-

ции с государственными структурами.   

Пример Центра Инновационной 

Дипломатии БРИКС и ШОС является от-

ражением как государственных интере-

сов, так и запросов общества в деле до-

стижения стратегических целей России 

как внутри страны, так и за рубежом, а 

накопленный экспертный базис и достиг-

нутые результаты подтверждают необхо-

димость усиления работы в области раз-

вития международного сотрудничества.  

       

 Подготовил Павел Черников 
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   Дипломатия — искусство      

                  общения 

 
 

 

 

Н
ЮШКОВСКОЙ отвечает Посол по особым поручениям, представитель МИД РФ в 

Санкт-Петербурге Владимир ЗАПЕВАЛОВ 
 

 

— Владимир Васильевич, трудно 

сегодня быть дипломатом? 
 

— У всякого времени — свои труд-

ности… Но, несмотря на все усиливаю-

щееся давление со стороны коллективно-

го Запада, острое противостояние с США 

и их сателлитами и не прекращающуюся 

гибридную войну, российская диплома-

тия решает поставленные перед МИД за-

дачи. Сегодня наши дипломаты находят-

ся на передовой линии борьбы за новый 

миропорядок и новое, более справедли-

вое мироустройство. В этой ситуации 

важно поддерживать прежде всего рус-

скоязычный мир во всех странах и, ко-

нечно же, наших соотечественников за 

рубежом. Не секрет, что в некоторых 
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странах идет откровенная травля наших 

граждан. 

Работа нашего представительства на 

региональном уровне ведется в соответ-

ствии с приоритетными целями и задача-

ми внешнеполитической деятельности, 

определенными Концепцией внешней по-

литики России и прошлогодним мартов-

ским указом президента РФ. 

 

— И что изменилось в ней по 

сравнению с прежними годами? 
 

— В стремительно меняющейся 

геополитической обстановке наше пред-

ставительство, как и все Министерство 

иностранных дел России, переформати-

ровало свою работу. Акцент смещен в 

сторону представителей дружественных 

стран. 

 

— Как в связи с этим изменилась 

«дипломатическая карта» Северной 

столицы? 
 

— В 2022 году у нас было закрыто 

несколько генеральных консульств не-

дружественных стран: Бельгии, Латвии, 

Литвы, Украины, Чехии и Эстонии. Это 

стало ответной мерой на их враждебные 

действия (высылку наших дипломатов) и 

соответствовало их желаниям. В 2023-м 

закрылись генконсульства Нидерландов, 

Финляндии и Швеции. 

Из числа недружественных стран в 

Петербурге сейчас работают генеральные 

консульства Болгарии, Греции, Польши, 

Норвегии, Республики Корея, Кипра, 

Швейцарии, Испании, Венгрии, Японии, 

Словакии, Франции, Италии, Румынии, 

Германии. С ними мы тоже работаем, но 

все же в меньшей степени — на офици-

альные мероприятия не приглашаем, как 

и они нас. 

При этом ряды диппредставительств 

в нашем городе пополняются за счет 

стран-союзников. Например, отделения 

посольств Белоруссии и Киргизии «вы-

росли» до уровня генеральных консуль-

ств (они заработают в полном формате, 

как только подберут и обустроят достой-

ные помещения). Мьянма в рекордные 

сроки приняла решение открыть свое 

представительство в Петербурге… 

В общей сложности из сущест-

вовавших в Северной столице до 2022 

года 34 генконсульств сегодня осталось 

27. Кроме них у нас в представительстве 

аккредитовано два отделения посольства 

и 37 почетных консулов, а также Меж-

парламентская Ассамблея и Евразийский 

банк развития. Все эти организации име-

ют статус дипломатических представи-

тельств. 

 

— Институт почетных консулов 

в нашем городе развивается? 
 

— Развивается, и весьма активно. 

Сейчас к нам приходят представители 

стран Африки и Латинской Америки. В 

2023 году в Петербурге начали работу 

почетные консулы Республики Чад, Мек-

сики и Мали. 

В апреле, в преддверии II форума 

«Россия — Африка», мы провели в пред-

ставительстве МИД встречу, на которую 

пригласили почетных консулов африкан-

ских государств, чтобы вместе вырабо-

тать стратегию на будущее. Им было 

предложено найти точки соприкоснове-

ния для выстраивания максимально эф-

фективного сотрудничества. 

И уже в период саммита в июле в 

Петербурге открылся «Дом Африки Се-

веро-Запад», деятельность которого 

направлена на создание благоприятной 

атмосферы для взаимодействия предпри-

нимателей, укрепления экономических, 

культурных и политических связей, по-

мощи в реализации проектов и инициа-

тив, направленных на развитие экономи-

ки и социальной сферы государств — 

участниц проекта. 

Благодаря этой площадке предста-

вители бизнеса разных стран смогут про-

двигать интересы своих стран не пооди-

ночке, а коллективно, привлекая к со-

трудничеству российский бизнес. Полу-

чилась хорошая кооперация. Проект при-

знан востребованным и перспективным. 

А сам саммит оказался вторым по 

масштабу и значимости событием про-

шедшего года после ПМЭФ. На него бы-
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ли приглашены все страны Африки — в 

том числе и из лагеря недружественных 

стран. Отказались от участия буквально 

единицы. И саммит, и ПМЭФ показали, 

что бизнесмены всего мира (в том числе 

европейцы и американцы) заинтересова-

ны в том, чтобы страны совместно разви-

вались. Они поддерживают множество 

контактов с российскими предпринима-

телями и находят новые. 

 

— Как известно, дипломат дол-

жен максимально четко и недвусмыс-

ленно (хотя и дипломатическим язы-

ком) доносить до стороны-партнера 

точку зрения своей страны, ставить 

вопросы и добиваться не менее чест-

ных ответов. Вместо этого мы порой 

наблюдаем, как, скажем, в структурах 

ЕС наши представители озвучивают 

свои аргументы перед залом, полным 

будто бы глухих и слепых людей… 
 

— …и еще — хронически игнори-

рующих международное право. В сентяб-

ре 2023-го мы провели в Эрмитаже меж-

дународную конференцию «Современные 

тенденции консульской деятельности в 

новых геополитических условиях», по-

священную 60-летию Венской конвенции 

о консульских сношениях. Многие ее 

участники говорили о том, что наши за-

рубежные коллеги сегодня трактуют эту 

конвенцию так, как им хочется, нарушая 

закрепленные в ней установки. Очень хо-

рошо нарушения, которые сейчас массово 

происходят в Европе, разложил по по-

лочкам выступавший на конференции 

профессор из Ливана. Он призвал Россию 

и другие страны бороться с таким подхо-

дом к международному праву. А министр 

иностранных дел РФ Сергей Лавров в 

своем приветствии к участникам конфе-

ренции подчеркнул: в странах Запада не 

прекращаются попытки мешать нашим 

дипломатам выполнять свои обязанности. 

В США наше консульство посещает по-

лиция, изымает документы, где-то замо-

раживают счета, отнимают принадлежа-

щее России имущество… 

Впрочем, можно заметить и некото-

рые подвижки в риторике руководства 

некоторых стран — например, Словакии, 

Венгрии. И мы видим, что происходит в 

Германии, Бельгии, Франции, Греции, 

Нидерландах, Италии, Португалии. -

Простой народ смотрит на ситуацию ина-

че, чем элиты. Ему, очевидно, надоело 

противостояние, и он пытается досту-

чаться до своих властей. Но те 

по-прежнему глухи. 

 

— С руководством недружествен-

ных стран картина ясна, а слышат ли 

вас дипломаты из недружественных 

стран, работающие в Петербурге? Или 

с ними все так же? 
 

— Могу повторить: мы открыты для 

всех и продолжаем с ними работать. Ко-

гда к нам приходят знакомиться новые 

генконсулы, я призываю их работать на 

региональном уровне. У нас есть культу-

ра, наука, образование. 

Когда представители петербургского 

консульского корпуса просят у нас об 

определенных контактах, мы всегда идем 

им навстречу. Если мы не будем с ними 

встречаться и разговаривать, то мы вовсе 

перестанем понимать друг друга. 

Наше представительство много ра-

ботает с молодежью. Студентам-

международникам читаем курсы лекций, 

приглашаем их на практику, посещаем и 

Школу молодых дипломатов в одной из 

петербургских гимназий. Рассказываем о 

деятельности представительства МИД, 

чтобы ребята лучше понимали суть ди-

пломатии. 

 

— И в чем она? 
 

— Искусство дипломатии прежде 

всего состоит в искусстве общения. Здесь 

важно умение выслушать собеседника, 

понять его, попытаться найти точки со-

прикосновения и выработать решение. 

Возможно, убедить в чем-то оппонента, 

приведя аргументы. И, кстати, не так уж 

единодушны в русофобии и стремлении 

переиначить прошлое наши западные 

коллеги, как нам порой кажется. Вспом-

ним недавнее грандиозное событие — 

80-летие полного освобождения Ленин-
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града от фашистской блокады. На этот 

праздник по приглашению губернатора 

Александра Беглова помимо петербург-

ских дипломатов приехали представители 

24 посольств дружественных России 

стран. В числе других торжественно-

траурных мероприятий они принимали 

участие в церемонии возложения венков 

на Пискаревском мемориальном кладби-

ще. Дипломаты из недружественных 

стран на официальное возложение венков 

приглашены не были. Но тем не менее 

представители США, Великобритании, 

ФРГ, Болгарии, Швейцарии, Италии, 

Венгрии, Франции, Испании, Норвегии и 

Словакии пришли на кладбище по окон-

чании официальной церемонии, когда 

вход на мемориал был уже открыт для 

всех, и возложили венки и цветы от име-

ни своих стран. 

 

— Вы уже как-то упоминали в од-

ном из своих выступлений о смене век-

тора в работе представительства с 

иностранным дипкорпусом… 
 

— Оно обусловлено геополитикой: 

теперь это прежде всего страны ШОС, 

БРИКС+, ЕАЭС, СНГ. Пока степень 

«глухоты» западных стран (а их, заметим, 

меньшинство) сохраняется, в приоритете 

будут наши союзники. Их гораздо боль-

ше, чем в ЕС или в G7. Изначально в не-

формальное объединение БРИКС входи-

ли Бразилия, Россия, Индия, Китай и 

ЮАР, а с этого года состав БРИКС+ по-

полнился пятью новыми членами — 

ОАЭ, Саудовская Аравия, Эфиопия, Еги-

пет и Иран. В «очереди» на вступление 

еще около 20 государств. Летом в Казани 

состоится форум объединения, куда бу-

дут приглашены и страны-кандидаты, 

желающие вступить в него. Думаю, после 

этого БРИКС+ расширится достаточно 

серьезно. Если говорить о наших партне-

рах из СНГ, то на региональном уровне 

наиболее активные и деятельные кон-

сульства в Петербурге — узбекское и та-

джикское. Но абсолютный лидер и по то-

варообороту, и по количеству совмест-

ных проектов - Белоруссия. 

 

 

— Каковы планы на 2024 год? 
 

— Как обычно, много дел и собы-

тий: форумы, конференции, визиты, кон-

грессы… Продолжим работу по сохране-

нию и увековечению исторической памя-

ти выдающихся представителей россий-

ской дипломатии. В соответствии с ука-

заниями С. В. Лаврова по всему миру 

проводится работа по поиску захороне-

ний министров иностранных дел Россий-

ской империи. Сергей Викторович неод-

нократно подчеркивал: нужно беречь и 

сохранять память о прошлом и в повсе-

дневной деятельности учитывать связь 

времен и преемственность поколений, 

сохраняя историческую память об отече-

ственной школе дипломатии и ее выдаю-

щихся представителях. Представитель-

ством совместно с МГИМО и Историко-

дипломатическим центром СПбГУ, обра-

зованным по нашей инициативе, в про-

шедшем году в Троицко - Сергиевой 

Приморской пустыни была организована 

церемония в связи с восстановлением мо-

гилы министра иностранных дел Россий-

ской империи Н. К. Гирса, в которой 

приняли участие министр иностранных 

дел С. В. Лавров и губернатор Санкт-

Петербурга А. Д. Беглов. 

В марте пройдут выборы президента 

РФ — по этому вопросу мы находимся в 

контакте с избирательной комиссией, со 

штабом и полпредством президента в 

СЗФО. 

 

— Кстати, недавно в МИД РФ 

были вызваны представители Латвии, 

Эстонии и Литвы — от дипломатов 

стран Прибалтики потребуют обеспе-

чения безопасности голосования на вы-

борах президента РФ для проживаю-

щих там российских граждан… 
 

— Каждое наше представительство 

за рубежом сейчас готовится к выборам. 

Нужно, чтобы люди, живущие за рубе-

жом, имели возможность проголосовать 

без препятствий и ограничений. 
 

(«Санкт-Петербургские ведомости», 9 02. 2024 г.) 
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ЮАР  

РАЗВИВАЕТ 

СОТРУДНИЧЕСТВО  

С СЕВЕРО- 

ЗАПАДНЫМ  

РЕГИОНОМ  

РОССИИ  
 

Текст: Владимир БОРИСЕНКО, 

Почетный консул ЮАР в Санкт-Петербурге 

 

В современном мире, где глобализация играет важную роль, установление 

прочных дипломатических связей между странами имеет решающее значение для 

укрепления двусторонних отношений, содействия торговле и инвестициям, а также 

расширения культурного обмена. Деятельность России в рамках сообщества БРИКС 

способствует экономическому росту и развитию многостороннего сотрудничества и 

торговли. В 2024 году в межгосударственное объединение вступило пять новых чле-

нов: Саудовская Аравия, Иран, Эфиопия, Египет и Объединенные Арабские Эмираты 

(ОАЭ). Теперь БРИКС объединяет страны больше чем с третью мирового ВВП и 45 

процентами населения, усиливая свое экономическое и политическое влияние на ми-

ровой арене. 

 

За последние годы в России про-

шло большое количество мероприятий, 

способствующих культурному обмену, 

развитию международных связей. 

 Одним из главных событий 2023 

года стал V Международный муници-

пальный форум БРИКС+, ежегодный де-

ловой форум, который проходит в Санкт-

Петербурге при поддержке МИД России, 

Россотрудничества и Правительства го-

рода. Задача форума - способствовать ин-

теграции положительного мирового опы-

та, реализации государственных задач на 

местах, развитию социального и эконо-

мического благосостояния муниципаль-

ных территорий, внедрению информаци-

онных, цифровых и инновационных тех-

нологий в каждодневную деятельность 

крупных городов развивающихся стран.  

Санкт-Петербург напрямую связан 

с созданием межгосударственного объеди-

нения БРИКС, так как именно здесь впер-

вые собрались лидеры трех стран - России, 

Индии и Китая - и договорились, что будут 

встречаться на регулярной основе. Так по-

явился формат РИК. После этого, к 
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сообществу присоединилась Бразилия и 

Южная Африка,  и так возник БРИКС. 

В Санкт-Петербурге аккредитова-

ны консульские представительства всех 

стран объединения БРИКС, часть из них 

возглавляются почетными консулами. 

Они служат ключевыми посредниками в 

дипломатии, устраняя пробелы и способ-

ствуя общению и сотрудничеству. В Се-

веро-Западном округе РФ интересы Юж-

но-Африканской Республики также пред-

ставляет Почетный консул. 

Россия и Южная Африка имеют 

давние и крепкие дружеские связи, кото-

рые берут свое начало еще в период 

борьбы против апартеида. С момента 

установления дипломатических отноше-

ний в 1992 году обе страны активно раз-

вивают партнерство в различных сферах, 

таких как торговля, инвестиции, культура 

и образование. Укрепление этих связей 

имеет стратегическое значение для сти-

мулирования экономического роста, раз-

вития культурного обмена и продвиже-

ния общих интересов.  

Сегодня Россия и ЮАР явно де-

монстрируют свою заинтересованность в 

развитии двустороннего сотрудничества 

и укреплении взаимопонимания. Участ-

вуя в различных мероприятиях и инициа-

тивах, Почетный консул эффективно спо-

собствует культурному обмену, развитию 

экономического сотрудничества и укреп-

лению дипломатических отношений.  
 

 

Выступление Почётного консула на открытии 

«Дома Африки Северо-Запад» 

 

Так, в июле 2023 года Почетный 

консул принял участие в открытии «Дома   

Африки Северо-Запад», уникального цен-

тра, способствующего развитию культур-

ного и экономического взаимодействия 

между Северо-Западным федеральным 

округом и африканскими государствами.  

В приветственном обращении бы-

ла отмечена важность изучения культуры 

Южной Африки, поскольку крепкие свя-

зи в этой сфере являются одними из важ-

нейших аспектов дружественных взаимо-

отношений наших стран.  

Санкт-Петербург не только явля-

ется «культурной столицей» России, но и 

побратимом двух городов ЮАР - Кейпта-

уна и Йоханнесбурга. Именно поэтому 

здесь регулярно организовываются раз-

личные мероприятия, направленные на 

укрепление культурных связей.  
 

Чрезвычайный и Полномочный посол ЮАР в РФ на 

церемонии открытия «Дней Африканского кино» 

 

Например, в июле 2023 года по 

приглашению Почетного консула делега-

ция из Южной Африки во главе с Чрез-

вычайным и Полномочным Послом Юж-

но-Африканской Республики в Россий-

ской Федерации Мзувукиле Джеффом 

Макетукой приняла участие в церемонии 

открытия показов африканского кино.  
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Мероприятие было организовано 

компанией РОСКИНО при поддержке 

Министерства культуры России в рамках 

фестиваля «Дни африканской культуры и 

кино». Показы в кинотеатре «Аврора» 

открылись фильмом из ЮАР «1960»,  ре-

жиссеров Майкла Мутомбо и Кинга Ша-

фта.  

Данный фестиваль был приурочен 

к более глобальному событию – Второму 

саммиту Россия – Африка, также прохо-

дящему в Санкт-Петербурге.  

 

 
 
Пленарное заcедание Второго саммита "Россия - Африка" 

 

 
Президент ЮАР во время визита в Санкт-Петербург 

 

Саммит Россия – Африка пред-

ставляет собой важное событие, цель ко-

торого заключается в укреплении всесто-

роннего и равноправного сотрудничества 

России с африканскими странами во всех 

областях: политике, безопасности, эко-

номике, науке и культуре. В нем приняли 

участие официальные делегации 48 госу-

дарств, а делегацию из ЮАР возглавлял 

Президент Матамела Сирил Рамафоса. 

Почетный консул Южно-Африканской 

Республики в Санкт-Петербурге сопро-

вождал президента во время его визита, 

обеспечивая должный уровень гостепри-

имства. 

Осенью этого же года в северной 

столице прошел Девятый международ-

ный культурный форум. Он стал одним 

из главных мероприятий для деятелей 

культуры, руководителей крупнейших 

культурных организаций страны и мира, 

ведущих экспертов, а также для предста-

вителей бизнес-сообщества и органов 

государственной власти. Делегацию из 

Южной Африки возглавил Зизи Кодва, 
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Министр спорта, искусства 

и культуры, который назвал 

форум объединенных куль-

тур в Санкт-Петербурге 

«очень полезным и пер-

спективным».  

ЮАР и РФ после 

пандемии возобновляют 

работу над двусторонними 

проектами и в области 

спорта, что способствует 

созданию прочных друже-

ских отношений.  

В ходе проведения 

деловой встречи в офисе 

Почетного консула ЮАР в 

Санкт - Петербурге, пред-

ставители Министерства  

спорта, искусства и культу-

ры смогли установить кон-

такт с Федерацией регби 

России 

 
Специальный советник 

Министра спорта, 

искусства и культуры    

Рэй Нкве в офисе  

Почетного консула  
 

 

  

 

 

 

 

Важнейшую роль в двусторонних 

отношениях наших стран играют торгов-

ля и инвестиции.  

Начиная с 1921года, в Санкт-

Петербурге активно ведет свою деятель-

ность Санкт-Петербургская торгово-

промышленная палата (СПб ТПП), кото-

рая сегодня является одной из крупней-

ших в системе торгово-промышленных 

палат Российской Федерации. 

На постоянной основе Палата вза-

имодействует более, чем 150 зарубежны-

ми торгово-промышленными палатами и 

ассоциациями из более, чем 70 стран.  

Ежегодно в Палате проходит мно-

жество крупных мероприятий с участием  

зарубежных представителей деловых 

кругов, осуществляется информационный 

обмен. 

  Участники Бизнес-диалога «Россия - Южная 

Африка» 

 

Почетный консул ЮАР также был 

участником Бизнес - диалога «Россия -  
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Южная Африка, организованном СПб 

ТПП. Лидеры бизнеса обсуждали совре-

менные возможности потенциального 

партнерства, расширение доступа на 

рынки и будущие инвестиции. 

Нет сомнения в том, что такие диалоги 

расширяют экономическое сотрудниче-

ство между Россией и Южной Африкой, 

способствуя взаимному росту и процве-

танию. 

 

 
 

 

 

Почетный 

консул ЮАР и  

Исполнительный 

директор  

FPEF  

на 

 выставке 

Fruit  

attraction  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Являясь генеральным директором 

ООО «Балтик Шиппинг» - ведущего пе-

ревозчика южноафриканских фруктов, а 

также соучредителем ряда логистических 

компаний, приходится, в рамках своей 

деятельности, регулярно посещать меж-

дународные мероприятия, связанные с 

плодовоовощным сектором. На выстав-

ках Fruit Attraction 2023 (Мадрид) и Fruit 

Logistica 2024 (Берлин) я присутствовал 

на встрече с главами Ассоциации произ-

водителей цитрусовых Южной Африки 

(CGA) и Форума экспортёров свежих 

продуктов (FPEF), где обсуждались бу-

дущие поставки фруктов и перспективы 

расширения товарооборота между РФ и 

ЮАР. 

Торговля является одной из клю-

чевых сфер, в которых Россия и ЮАР мо-

гут достичь взаимной выгоды. Оба госу-

дарства имеют плодотворный опыт в экс-

порте и импорте товаров, российская  

продукция, такая как энергоресурсы, 

сельскохозяйственные и промышленные 

товары, пользуется спросом на междуна-

родном рынке. В свою очередь, ЮАР 

может предложить нам свою сельскохо-

зяйственную и промышленную продук-

цию, уникальные товары, включая полу-

драгоценные и драгоценные камни. 

Сотрудничество между Россией и 

ЮАР имеет большой потенциал для обо-

их государств. Многочисленные меро-

приятия, запланированные в Санкт-

Петербурге на текущий год, обещают 

стать эффективной площадкой для разви-

тия взаимовыгодных отношений между 

двумя странами. Укрепление торгового 

сотрудничества, расширение культурного 

и внедрение образовательных программ - 

все это ведет к созданию прочной основы 

для долгосрочного и взаимовыгодного 

партнерства.  

 
Фото  предоставлено Офисом Почетного консула ЮАР
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ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА ВЕЛИКОЙ 

ДЕРЖАВЫ: ПРИНЯТИЕ  

   ОТВЕТСТВЕННОСТИ,  

ЕДИНАЯ СУДЬБА, СОВМЕСТНОЕ  

  ПРОДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД 
 

 

Текст: ЧЖАН Сяоцин - Временно исполняющий обязанности Генерального  

консула Китайской Народной Республики в Санкт-Петербурге 
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В 2024 году отмечается 75-летие со дня образования Китайской Народной Рес-

публики. В течение этих лет под руководством Коммунистической партии Китая, 

китайская дипломатия с прошла важные этапы, достигнув впечатляющих успехов.    

Китайская дипломатия, особенно после XVIII съезда КПК, активно адаптирова-

лась к изменяющейся ситуации на мировой арене в течение ста лет и к сложным 

международным обстоятельствам. Была сформирована идея Си Цзиньпина о великой 

дипломатии Китая с китайской спецификой с целью создания сообщества единой 

судьбы человечества, что важно для создания более справедливых и разумных между-

народных отношений, а также для значительного вклада в достижение долгосрочно-

го мира и стабильного развития. 

 

С 27 по 28 декабря 2023 года в Пе-

кине было успешно проведено Централь-

ное рабочее совещание, на котором об-

суждались вопросы внешней политики.  

С важной речью выступил Генеральный 

секретарь ЦК КПК Си Цзиньпин, кото-

рый обобщил исторические достижения, 

ценный опыт китайской дипломатии как 

дипломатии ведущей державы, изложил 

вызовы, стоящие перед современным ми-

ром, подчеркнул историческую миссию 

китайской дипломатии, а также опреде-

лил задачи по всестороннему руководству 

работой Министерства иностранных дел. 

  После XVIII съезда КПК, в период 

стратегического продвижения по пути 

социализма с китайской спецификой в 

новую эпоху, китайская дипломатия ак-

тивно координировала глобальную дина-

мику великого возрождения китайской 

нации и глобальную перемену, не имею-

щей аналогов за столетия. В период кри-

зиса были выявлены новые возможности, 

открыты новые перспективы, достигнуты 

исторические успехи.   

Первым важным фактором стало со-

здание и развитие идеи Си Цзиньпина о 

дипломатии, открывшей новые грани 

теории и практики, предоставившей фун-

даментальное руководство для продви-

жения внешнеполитических стратегий 

великой страны с учетом ее уникальных 

особенностей.  

Во-вторых, китайская дипломатия 

продемонстрировала уникальный китай-

ский стиль, подчеркнув китайскую спе-

цифику и величие Китая, утвердив образ 

великой державы, ее уверенность, неза-

висимость, открытость и вовлеченность в 

мировое сообщество. В-третьих, было 

высказано предложение о строительстве 

сообщества единой судьбы человечества, 

указывающее на правильное направление 

для совместного развития, долгосрочного 

мира и культурного взаимодействия. В - 

четвертых, китайская дипломатия, всегда 

поддерживаясь стратегии внешней поли-

тики, выработанной главой государства, 

выполняет все более важную и конструк-

тивную роль на мировой арене. В-пятых, 

китайская дипломатия комплексно управ-

ляет отношениями с различными страна-

ми с целью построения общей картины 

международных отношений великих 

держав, основанных на принципах мир-

ного сосуществования, устойчивого рав-

новесия и сбалансированного развития. 

В-шестых, усилиями китайской диплома-

тии было проведено широкомасштабное 

формирование обширной и высококаче-

ственной сети глобальных партнерских 

отношений. В-седьмых, активное содей-

ствие высококачественному развитию и 

сотрудничеству в рамках "Одного пояса, 

одного пути", что создает самую обшир-

ную международную кооперационную 

платформу в мире. В-восьмых, произо-

шел интегрированный подход к развитию 

и обеспечению безопасности, основанной 

на принципиальной решимости и настой-

чивой борьбе за эффективную защиту 

национального суверенитета, безопасно-

сти и интересов развития. В-девятых, ак-

тивное участие в глобальном управлении 

и руководстве в условиях изменения ми-

ропорядка. В-десятых, особое внимание 

уделяется укреплению централизованно-

го и единого руководства со стороны 
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Центрального комитета КПК, с целью 

укрепления общей координации в обла-

сти внешнеполитической работы. 

        После XVIII съезда КПК, китай-

ская дипломатия, наследуя и развивая 

благородные традиции, продолжила свой 

поход, преодолевая различные трудности 

и вызовы. Это позволило создать новый 

этап дипломатии Китая, а также накопить 

ценный опыт. 

В первую очередь, важно придержи-

ваться принципов в вопросах, влияющих 

на будущее человечества и направление 

мирового развития. В этих важных сфе-

рах требуется проявлять четкость в вы-

ражении позиции, укреплять моральный 

авторитет, объединяясь для максималь-

ной поддержки со стороны мирового со-

общества. Во-вторых, необходимо прояв-

лять ответственность ведущей державы, 

поддерживая дух независимости и суве-

ренитета, настаивая на лидерстве в сфере 

мирного развития и поддерживая ста-

бильность и процветание мира. Третье- 

необходимость формирования системно-

го взгляда, опираясь на правильное по-

нимание истории, глобального контекста, 

сбалансированного подхода и умения 

эффективно реагировать на изменения в 

инициативе. Четвертое - необходимо 

придерживаться принципа сохранения 

традиций и ключевых принципов китай-

ской дипломатии, одновременно активно 

изучая новые подходы и стимулируя ин-

новации в теории и практике. Пятое - по-

ощрение бойцовского духа и решитель-

ного противостояния любым формам по-

литики силы и доминирования, гаранти-

руя эффективную защиту национальных 

интересов и достоинства. Шестое- важно 

использовать институциональные пре-

имущества, путем централизованного и 

единого руководства со стороны Цен-

трального Комитета КПК, с согласован-

ным взаимодействием на региональном и 

отраслевом уровнях.  

После XVIII съезда КПК дипломатия 

Китая, выдвинула высокие принципы по-

строения сообщества единой судьбы че-

ловечества. В этом контексте активно 

поддерживается инициатива многополяр-

ного мира, направленная на установление 

равновесия и порядка, а также инициати-

ва, нацеленная на всеобщий успех, вклю-

чающая все страны, с целью объединения 

коренных интересов китайского и миро-

вого населения.  

Это дипломатический путь, направ-

ленный на сближение стран в совместной 

борьбе с глобальными проблемами и 

движение в направлении мира, стабиль-

ности, процветания и прогресса. 

Инициированная Китаем политика 

многополярности, нацелена на установ-

ление равноправного и упорядоченного 

мира, придерживаясь принципа равенства 

всех стран, отказа от гегемонии и поли-

тики силы, а также на активное содей-

ствие демократизации международных 

отношений.  

Для обеспечения стабильности и 

конструктивности необходимо строго со-

блюдать Устав Организации Объединен-

ных Наций, придерживаться общепри-

знанных основных принципов междуна-

родных отношений.  

Китайская концепция экономической 

глобализации нацелена на создание все-

объемлющей и инклюзивной глобализа-

ции, соответствуя общим запросам всех 

стран, особенно развивающихся, для ре-

шения проблем неравенства в развитии 

между странами и внутри стран, вызван-

ных глобальным распределением ресур-

сов.  

Необходимо настойчиво содейство-

вать свободной торговле и упрощению 

инвестиций, решая структурные пробле-

мы, мешающие здоровому развитию ми-

ровой экономики, и способствовать дви-

жению глобальной экономики в более от-

крытом, толерантном, всеобъемлющем и 

сбалансированном направлении. 

В настоящее время, сталкиваясь с 

историческими изменениями, не встре-

чавшимися за последние сто лет, дипло-

матия с китайской спецификой вступает в 

новую историческую эру и совместными 

усилиями стремится к достижению вели-

кой цели - построения сообщества еди-

ной судьбы человечества, творя светлое 

будущее для всего мира. 

(Публикуется с незначительными 

сокращениями). 
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АЛЕКСАНДР  

ВАХМИСТРОВ: 

САМЫЙ ВКУСНЫЙ 

И АРОМАТНЫЙ 

КОФЕ РАСТЕТ В 

ЭФИОПИИ

На вопросы нашего журнала отвечает 

Почетный консул Федеративной Демократи-

ческой Республики Эфиопия в Санкт - Петер-

бурге, президент Ассоциации «Объединение 

строителей Санкт-Петербурга», д.э.н., про- 

фессор Александр Иванович ВАХМИСТРОВ  

 

 

        - Расскажите, пожалуйста, как 

Вы стали Почетным консулом Эфио-

пии?   

- Так получилось, что вся моя 

жизнь посвящена стройке. Первый раз я 

отмечал День строителя, будучи еще в 

стройотряде, и, несмотря на то что мы 

были студентами-физиками, мы считали, 

что это наш профессиональный праздник.  

Независимо от должности и собы-

тий личной жизни, я - фанат стройки и 

люблю даже ее воздух. Многим кажется, 

что на стройплощадках грязи по колено и 

всё в пыли, но я вижу по-другому: атмо-

сферу созидания – ведь каждый строи-

тель понимает, что результаты его работы 

будут служить людям многие десятиле-

тия.  

На госслужбе я проработал в об-

щей сложности 16 лет, из них 10 лет – с 

2000 по 2010 годы - вице-губернатором, 

отвечал за развитие нашего города. По-

том перешел в крупную строительную 

компанию – Группу ЛСР. Как раз тогда 

ко мне обратился представитель МИД РФ 

Владимир Васильевич Запевалов с прось-

бой принять предложение Министерства 

иностранных дел Федеративной Демо-

кратической Республики Эфиопия стать 

Почетным консулом этого государства в 

Санкт-Петербурге.  

       На встрече в Представительстве МИД России 

       в Санкт- Петербурге 

 

Я согласился. И хотя это стало се-

рьезной дополнительной нагрузкой, я и 

сегодня с удовольствием выполняю эту 

миссию.  
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- Каковы обязанности Почетно-

го консула? 

 

- Обязанности обширные, ведь 

нужно развивать двустороннее сотрудни-

чество, деловые и культурные связи меж-

ду нашими странами, а, значит, осу-

ществлять торговое посредничество, ока-

зывать помощь гражданам представляе-

мой страны, инициировать и проводить 

самые разные мероприятия – встречи, 

форумы, конференции, выставки, чемпи-

онаты, экскурсии и многое другое…  

Когда, например, делегация Эфио-

пии прибывает для участия в Санкт-

Петербургском международном эконо-

мическом форуме, мы оказываем всяче-

ское содействие ее успешной работе.

  На Российско-Эфиопском форуме в Санкт-Петербургской торгово-промышленной палате 

 

Весной 2023 года мы принимали 

активное участие в международном мо-

лодёжном фестивале «Африка в Санкт-

Петербурге». А уже в конце июля в Пе-

тербурге состоялся гуманитарный эконо-

мический форум и саммит Россия – Аф-

рика, в рамках которого мы встречали 

делегацию Эфиопии во главе с премьер-

министром этой страны, участвовали в 

торжественном возложении цветов на 

Площади Победы. К саммиту мы органи-

зовали в Союзе художников выставку 

картин талантливого студента из Эфио-

пии Зелеке Теводроса Абебау, который 

учится на последнем курсе Санкт-

Петербургской Академии художеств.  

 

  

- Поделитесь, пожалуйста, фактами о 

стране, Почетным консулом которой 

Вы являетесь, о ее ментальности, лю-

дях, истории, обычаях, традициях…В 

чем их своеобразие?  

 - Дипломатические отношения 

между Российской империей и Абисси-

нией (так называлась страна до 1993 го-

да) были установлены еще в XIX веке. С 

тех пор отношения между странами все-

гда были дружественными. Жители 

Эфиопии любят и хорошо знают Рос-

сию: нас объединяет не только право-

славная христианская религия, но и поэт 

Александр Пушкин, так как Абиссиния 

является родиной его прадеда - Абрама  

Ганнибала. Во времена СССР с Абисси-             
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нией был заключён Договор о дружбе и 

сотрудничестве. В то время здесь учи-

лись тысячи эфиопских студентов, мно-

гие из которых до сих пор работают на 

руководящих должностях в промышлен-

ности, строительстве, на железной доро-

ге у себя на Родине и с теплотой вспо-

минают Россию. Да что говорить – один 

из Чрезвычайных и Полномочных По-

слов Эфиопии в России, с которым я 

много общался, учился на Восточном 

факультете в Ленинградском государ-

ственном университете, а другой – гос-

подин Алемайеху Тегену Аргау, в совет-

ское время окончил Ташкентский уни-

верситет по специальности «Водные ре-

сурсы и мелиорация» и был у себя на 

Родине министром водных ресурсов и 

энергетики, руководил строительством 

Великой Эфиопской Плотины Возрож-

дения на Ниле. Оба посла свободно го-

ворили на русском языке. 

Нынешний посол Эфиопии - Чам Угала 

Уриат - намерен наращивать сотрудни-

чество и в сфере торговли, и во многих 

других областях. В частности, ведется 

работа по организации грузового авиа-

сообщения между Эфиопией и Россией, 

готовятся переговоры об использовании 

национальных валют в торговле между 

нашими странами. Мы строим большие 

планы на будущее.  

На встрече в Петербургском государственном  

университете путей сообщения 

  

 - В августе прошлого года Эфио-

пия была приглашена стать членом 

БРИКС. Какие выгоды получит страна 

 от вступления в это важное междуна-

родное сообщество?  

- Страна, которую я представляю в 

Санкт-Петербурге, полна решимости играть 

конструктивную роль в обеспечении мира и 

прогресса в качестве нового члена БРИКС и 

во взаимодействии со всеми другими чле-

нами объединения. Участие Эфиопии в 

БРИКС позволит сделать мировую систему 

более справедливой и развить сотрудниче-

ство стран Глобального Юга. В рамках 

БРИКС Эфиопия планирует взаимодей-

ствовать со странами - участницами в сфере 

финансов и инвестиций, а также в обмене 

технологиями. Кроме того, напомню, что 

это страна с идеальным климатом, плодо-

родной землей и изобильными водными 

ресурсами. 

 - Как Вы можете охарактеризо-

вать нынешние российско - эфиоп-

ские отношения?  

 - К сожалению, период спокойной 

жизни закончился с приходом ковида, а, 

затем, осенью 2020 года в самом север-

ном штате Эфиопии начались боевые 

действия, отодвинувшие многие планы.  

Сегодня ситуация восстанавливается – и, 

хотя Эфиопия по-прежнему переживает 

неспокойное время, перспективы долго-

срочного сотрудничества между нашими 

странами колоссальные - и в сфере энер-

гетики, в строительстве, в сельском хо-

зяйстве, в образовании и в продоволь-

ственной сфере.  

 Вспоминаю одну историю, похо-

жую на анекдот. Один из послов Эфио-

пии в России как-то сказал с удивлени-

ем: «Принято считать самым вкусным 

итальянский кофе, но, когда я был в 

Италии, так и не понял – где у них нахо-

дятся кофейные плантации?». А если 

серьезно – не все знают, что название 

«кофе» происходит от названия эфиоп-

ского региона Каффа, и что климат и 

почва этой страны оптимальны для ко-

фейных деревьев, более 80 процентов из 

которых – дикорастущие. И я действи-

тельно считаю, что самый вкусный и 

ароматный кофе растет в Эфиопии….  

 

Подготовила Анна ПАВЛОВА 
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Юрий Гагарин высоко и 

вблизи 
Текст: Анатолий ЗАЙЦЕВ - заместитель председателя Ассоциации российских ди-

пломатов, Чрезвычайный и Полномочный посол РФ, кандидат экономических наук 

Сообщение о космическом полете Юрия Гагарина мгновенно облетело коридо-

ры ЦКШ в Вешняках, где после четвертого курса института первую половину отве-

денного на институтскую практику времени я стажировался как переводчик группы 

вьетнамских слушателей, вызвав всеобщее ликование у интернационального состава 

школы.  Радостное возбуждение не покидало нас и в последующие дни.  

 

14 апреля 1961 года, доехав на 

электричке до Казанского вокзала, мы 

колонной с портретами Юрия Гагарина 

направились к Красной площади. Выйдя 

на нее в многолюдном потоке демон-

странтов и проходя мимо мавзолея, мы  

 

 

пристально всматривались в сторону три-

буны, стараясь получше разглядеть сто-

явшего на ней легендарного космонавта. 

Не думал я тогда, что вскоре мне по-

счастливиться снова увидеть нашего ку-

мира, на этот раз вблизи, и где - в Крем-

ле! 
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   В колонне демонстрантов, Москва, 14 апреля 1961 года 

 

Случилось это три месяца спустя 

на заключительном приеме для участни-

ков 2-го Московского международного 

кинофестиваля, на котором мне за месяц 

до отъезда во Вьетнам довелось порабо-

тать переводчиком вьетнамской делега-

ции.  

Несомненно, подлинным украше-

нием 2-го ММКФ был показанный в по-

следний конкурсный день шедевр Григо-

рия Чухрая «Чистое небо», завоевавший 

Большой приз, и фильм «Голый остров» 

Кането Синдо, удостоившийся Гран-при 

фестиваля.  

Среди конкурсных кинолент был 

отмечен дипломом фильм «Огонь на 2-й 

линии фронта» вьетнамского режиссера 

Фам Ван Кхоа. 

И, конечно же, большим событием 

2-го Московского международного кино-

фестиваля стал заключительный прием 

для его участников в Кремле. Особое 

внимание к нему объяснялось участием 

самого Юрия Гагарина, только три меся-

ца назад совершившего первый в мире 

полет в космос. Приглашенные на прием 

старались протиснуться к главному сто-

лу, в центре которого находился, ставший 

уже легендой космонавт, в надежде полу-

чить автограф.  

Сенсацией приема, о чем потом 

еще долго писали западные газеты, стало 

появление в зале Джины Лоллобриджиды 

и Элизабет Тейлор, в абсолютно одинако-

вых, к их явному конфузу, белых ажур-

ных платьях. (К приему в Кремле они го-

товились заранее, заказав свои «эксклю-

зивные», как потом оказалось не в един-

ственном экземпляре, наряды у известно-

го парижского кутюрье, которому как пи-

сали французские газеты, разгневанная 

Элизабет Тейлор учинила судебный иск).  

Стоя неподалеку, я наблюдал, как 

их подвели к космонавту и как более 

энергичная Джина Лоллобриджида, обво-

дя Юрия Гагарина восхищенным взгля-

дом и энергично жестикулируя, в ожида-

нии автографа что-то сказала ему с заво-

раживающей улыбкой.  

Стоявшие близко гости отреагиро-

вали на это дружным одобрительным 

смехом. «Что она сказала?» – спросил я,  

протиснувшись поближе у знакомого пе-

реводчика. «Для Вас, господин Гагарин, 

все звезды доступны!»   

Такой мне и коллегам-переводчи-

кам запомнилась эта фраза, которую мы 

еще не раз повторяли, вспоминая крем-

левский прием. 

          Запомнилась мне и заключительная 

церемония вручения наград фестиваля, 

когда я, волнуясь не меньше юной вьет-

намской киноактрисы Фам Тхи Нгок Лан, 

переводил ее выступление.  Как предста-

вительница страны, завоевавшей приз на 

Первом ММКФ, она, вместе с актером и 

режиссером Сергеем Бондарчуком, под-

нимала флаг на церемонии открытия ки-

нофестиваля. 

 

В тот вечер мне в первый и пос-

ледний раз довелось подняться на сцену 

кинотеатра «Россия».  
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РАБОТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО  

УНИТАРНОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 

«ИНПРЕДСЕРВИС» ПОЛУЧИЛА 

МЕЖДУНАРОДНУЮ ОЦЕНКУ  
 

 

29 марта на заседании Экономического совета Содружества Независимых Гос-

ударств было принято решение о присуждении организациям званий лауреатов и ди-

пломантов Премии Содружества Независимых Государств 2023 года за достижения 

в области качества продукции и услуг 

 

В конкурсе на соискание Премии 

СНГ 2023 года приняли участие органи-

зации и предприятия из Республики Ар-

мения, Республики Беларусь, Республики 

Казахстан, Кыргызской Республики, Рос-

сийской Федерации, Республики Таджи-

кистан. 

Этот конкурс проводится один раз 

в два года. Принять участие в нем могут 

юридические лица любой организацион-

но-правовой формы, зарегистрированные 

в любом государстве – участнике СНГ. 

Он позволяет выявить организации, со-

здавшие эффективные производства про-

дукции и услуг, достигшие делового со-

вершенства и признанные потребителя-

ми. Общее число лауреатов и дипломан-

тов составило 22 предприятия, среди ко-

торых есть предприятия, участвующие в 

таких конкурсах неоднократно. 
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Редакция журнала поздравляет всех по-

бедителей с высокими результатами. В 

особенности гордимся успехом ГУП 

«Инпредсервис» - нашего учредителя и 

постоянного помощника - и желаем вы-

соких достижений в развитии своих про-

изводств и повышении их эффективно-

сти, освоении новых рынков и проектов, 

обеспечении качества продукции и услуг. 

Планируется, что награждение ла-

уреатов и дипломантов конкурса на соис-

кание Премии СНГ 2023 года пройдет в 

рамках 65-го заседания Межгосудар-

ственного совета по стандартизации, мет-

рологии и сертификации в июне-июле 

2024 года в Минске. 

Ранее, в  рамках форума «Россий-

ский промышленник» прошла десятая 

ежегодная церемония вручения награды 

правительства Петербурга – почётного 

знака «За качество товаров, работ и 

услуг» лучшим предприятиям и органи-

зациям города. 

           По результатам 2023 года облада-

телями премии в двух номинациях «Про-

мышленные предприятия» и «Организа-

ции сферы услуг» стали 18 организаций, 

среди которых  Санкт-Петербургское го- 

сударственное унитарное предприятие 

по обслуживанию иностранных предста-

вительств «Инпредсервис» стало победи-

телем в номинации «Услуги с численно-

стью работников до 250 человек». 

        В конце прошлого года эту заслу-

женную награду Губернатор Санкт-

Петербурга Александр Беглов вручил Ге-

неральному директору предприятия Вя-

чеславу Буренову.  
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    ШУВАЛОВСКИЙ ПАРК 
 

 

Территория, на которой расположен Шуваловский парк на северной окраине 

Санкт-Петербурга, была отвоевана у Швеции в начале XVIII века, а после — пере-

дана в ведение рода Шуваловых. В 1757 году Парголовская мыза, входящая 

в перечень владений Шуваловых, стала приобретать вид парка, где располагаются 

многочисленные достопримечательности — усадьба Воронцовых-Дашковых, дача 

Месмахера («Желтая дача»), Каменная скамья, которая помнит Александра Блока, 

«Зеленая дача» и другие постройки, а также множество живописных прудов.   

В 1820-е годы мызой (усадьбой) Парголово владела вдова графа Павла Андре-

евича Шувалова — Варвара Петровна Шувалова, после смерти мужа вышедшая 

замуж за швейцарца графа Адольфа Полье, который умер в 1830 году.  Потрясенная 

горем, она попросила архитектора А. П. Брюллова разработать проект склепа для 

погребения праха её супруга, устроенного в том же году в готическом стиле со 

стрельчатой чугунной аркой за оградой храма Св.Св. Апостолов Петра и Павла, где 

30 июня (12 июля) 1872 года  венчался Николай Римский-Корсаков с Надеждой Пур-

гольд, а шафером на их свадьбе был композитор Модест Мусоргский. 

В 1991 году Шуваловский парк был включен во Всемирное наследие ЮНЕСКО 

и стал охраняемым объектом государственного значения, но долгие годы он был 

обделен вниманием городских властей, ветшал и разрушался. Тем не менее, благо-

даря заботе Общественного совета во главе с Н.Б.Леоновым, в который вошли из-

вестные краеведы, меценаты и просто неравнодушные люди, сегодня парк поража-

ет своей первозданной красотой, восстанавливает утраченные объекты и прилага-

ет огромные усилия по защите от любителей присвоить «лакомые куски».  
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ПРАВИЛА РАССАДКИ     

 

 

 

 
        

   

Наиболее торжественным видом официальных приемов являются завтраки, 

обеды и другие протокольные мероприятия с предусмотренной заранее рассадкой за 

столом. Готовясь к их проведению, следует иметь в виду, что в этом деле не может 

быть мелочей, и каждый шаг хозяина и хозяйки предстоящей церемонии должен 

быть тщательно обдуман, чтобы каждый приглашенный занял подобающее ему по 

рангу место.     

 

 

1. Приглашения

 

 

 
Составляя список приглашаемых, 

надо отметить в нем тех лиц, которым 

следует оказывать особые знаки внима-

ния и отвести им соответствующие места 

за столом в порядке протокольного стар-

шинства. 

  Приглашения следует рассылать 

как минимум за неделю до приема по по-

чте, либо с курьером. Приглашения 

направляются персонально. Если гость 

приглашается с супругой, то это надо 

обязательно указать в приглашении. При-

глашаемый должен немедленно ответить, 

примет ли он участие в мероприятии или 

нет, и придет ли вместе с супругой. Если 

он не уверен в том, сможет ли присут-

ствовать, то лучше сразу отклонить при-

глашение, чем делать это в последний 

момент. Ни в коем случае нельзя направ-

лять на прием с рассадкой кого-то вместо 

себя. Наиболее правильной формой отве-

та на приглашение является письмо. Если 
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же в приглашении указан номер телефона 

и латинские буквы R.S.V.P (пожалуйста, 

ответьте), то необходимо позвонить и 

подтвердить, либо отказаться. Иногда в 

приглашении после аббревиатуры добав-

ляется фраза (regrets only), что означает, 

что позвонить следует только в случае 

отказа.   

На прием с рассадкой следует 

приходить точно в указанное в пригла-

шении время.  Не принято приходить на 

прием раньше назначенного срока, но уж 

если так получилось, что вы не рассчита-

ли время и пришли раньше, то следует 

подождать где-то рядом и прийти ровно в 

назначенное время или на 5 - 7 минут 

позже. В любом случае, если с вашей 

стороны на приеме присутствует группа 

(делегация), нельзя приходить позже, чем 

ее руководитель. Еще одно важное пра-

вило: нетактично покидать прием рань-

ше, чем глава вашей делегации. Если же 

вам нужно уйти раньше, то необходимо 

заранее предупредить его об этом и полу-

чить разрешение. 

         

 2.  Соблюдение принципа старшинства  

 

На официальных завтраках и обе-

дах рассадка гостей производится в соот-

ветствии с их рангом и в порядке прото-

кольного старшинства. Однако некоторые 

обстоятельства могут менять этот поря-

док. К примеру, в доме иностранного ди-

пломата руководители местных органов 

власти имеют преимущество в старшин-

стве перед приглашенными дипломатами. 

Напротив, в домах руководителей мест-

ных органов власти послы и генеральные 

консулы занимают более почетное место, 

чем государственные чиновники. 

Что касается женщин, то они рас-

саживаются, как и мужчины, в соответ-

ствии с рангом, однако, по возможности, 

следует не предоставлять женщинам ме-

ста рядом друг с другом. Жен рассажи-

вают в соответствии со старшинством их 

мужей. 

Женщины без сопровождения 

мужчины рассаживаются в соответствии 

с их возрастом, положением или почет-

ным званием. Замужние женщины имеют 

старшинство выше разведенных. Муж 

женщины, занимающей официальное по-

ложение, садится среди мужчин в соот-

ветствии с рангом жены, если занимаемое 

им служебное положение не дает право 

на более почетное место. 

 

На приемах с участием не только 

официальных лиц, но и других пригла-

шенных (руководители предприятий, де-

ятели науки и культуры, журналисты) 

неизбежны противоречия между стар-

шинством по праву и старшинством по 

соображениям вежливости. Решение этих 

вопросов зависит от обстоятельств, вре-

мени и места, поэтому заранее нельзя 

дать однозначный совет. Тем не менее, 

всегда должно приниматься во внимание 

старшинство официальных лиц. Когда 

старшинство определено, остальных гос-

тей можно размещать среди них, руко-

водствуясь такими принципами: 

   а) предпочтительное старшинство по 

соображениям вежливости должно быть 

предоставлено в зависимости от характе-

ра встречи лицам, занимающим более 

высокое положение и имеющим большее 

влияние в общественной жизни.  
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На завтраках, где присутствуют 

только мужчины, самым почетным ме-

стом является место справа. 

 Если хозяин желает оказать гостю 

особое внимание, он может предоставить 

место напротив него. Когда присутствует 

жена хозяина, то почетным местом явля-

ется место справа от хозяйки. В этих слу-

чаях гости обычно также приглашаются с 

женами. 

Если хозяин холост или его жена 

отсутствует, он может, если пожелает, на 

приеме с участием женщин предложить 

место напротив себя либо должностному 

лицу самого высокого ранга, либо одной 

из присутствующих женщин. Такой по-

рядок остается в силе даже в том случае, 

когда трудности рассадки могут быть 

устранены лишь путем установки двух 

столов с хозяином во главе одного и с хо-

зяйкой во главе другого стола. В этом 

случае мужья и жены рассаживаются за 

разными столами. 

В случае приглашения большого 

числа знатных гостей иногда целесооб-

разно провести их рассадку за несколь-

кими столами. Тогда появляется возмож-

ность посадить хозяина, хозяйку и знат-

ных гостей во главе разных столов. При 

этом план рассадки за каждым столом и 

места должны быть определены заранее. 

      Когда консул принимает главу сво-

его посольства, последний занимает ме-

сто во главе стола- напротив жены консу-

ла. Однако, когда присутствует жена 

посла, она сидит, как и ее супруг, во гла-

ве стола. В этом случае жена консула за-

нимает первое место среди присутству-

ющих женщин.  

 

3. Рассадка 

 

С планом рассадки рекомендуется 

знакомить гостей заранее.  

Обычно план выставляется на сто-

ле у входа в зал.  или неподалеку от гар-

дероба. Если принято, что мужчина со-

провождает женщину к столу, то один из 

сотрудников дает на подносе каждому 

мужчине при входе в помещение, где 

должен проходить прием небольшую 

карточку с указанием его имени и имени 

женщины, которую он должен сопровож-

дать. Хозяин должен позаботиться о том, 

чтобы каждый гость был представлен 

женщине, которую он должен сопровож-

дать к столу. 

    Желательно положить на каждое 

место за столом кувертную карточку с 

именем гостя. Иногда гостю вручается 

карточка (размером с визитную) со схе-

мой стола. 

      Общепринято, если позволяет рас-

садка, отводить места мужу и жене на од-

ной стороне стола (но не рядом), а при 

отсутствии такой возможности, никогда 

не сажать их напротив друг друга. 

     Если же проводится прием без 

рассадки, то участники занимают места в 

соответствии с устным предложением 

устроителя приема. 

    Как только объявят о приглаше-

нии к столу, хозяин предлагает руку пер-

вой даме и первым проходит в зал. По-

четный же гость предлагает руку хозяйке, 

и они входят в зал последними. 

   Шеф протокола ожидает хозяйку и 

почетного гостя у входа в зал, затем сле-

дует за ними к столу и пододвигает им 

кресла. Гости занимают места только по-

сле того, как сядет хозяйка. 

   Если же прием не носит церемо-

ниальный характер, особенно завтрак, то 

дамам не принято предлагать руку. В 

этом случае после объявления «прошу к 

столу» или «кушать подано», хозяйка со-

провождает к столу женщин, а хозяин 

мужчин. 

   По окончании завтрака или обеда 

хозяйка встает и выходит из–за стола 

первой. 

 

56



Согласно протоколу 

 

«Консул»№1(71) 2024 

 

РУКОВОДИТЕЛИ КОНСУЛЬСКИХ  

УЧРЕЖДЕНИЙ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 
(По состоянию на 8 апреля 2024 года) 

 

 

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ Республика  

ГАСЫМОВ Султан Магомед оглы  

191036 Санкт-Петербург, ул. 2-я Совет-

ская, д.27/2-а тел. 717-39-91 

www,.azconsulate.spb.ru stpeters-

burg@mission.mfa.gov.az  

 

Республика БОЛГАРИЯ  

АНТОНОВ Ангел Александров  

191014, Санкт-Петербург, пер. Саперный, 

д. 11 тел. 401-01-52, 401-01-53, Consu-

late.Petersburg@mfa.bg spb@bolgaria.ru  

 

ГРЕЧЕСКАЯ Республика  
ВУЛГАРИС Спиридон  

191123, Санкт-Петербург, пр. Чернышев-

ского, д.17 тел. 334-35-86, 

grgengcon.spb@mfa.gr  

 

Республика ПОЛЬША  

СЛЮБОВСКИ Гжегож  

191036, Санкт-Петербург, ул. 5-ая Совет-

ская, д.12, тел. 336-31-40, 336-31-41, 

www.sanktpetersburg.msz.gov.pl sanktpe-

tersburg.kg.sekretariat@msz.gov.pl  

 

Республика ТАДЖИКИСТАН  
НАЗАРИ Хомиджон Темур  

191040, Санкт-Петербург, ул. Черняхов-

ского, д. 63-65, лит.А тел. 644-68-81 

tajgencons.piter@mfa.tj  

 

Королевство НОРВЕГИЯ  
СКАРБОРО Ричард Нюгор  

191014, Санкт-Петербург, Лиговский пр., 

д. 13-15 тел. 612-41-00, 

www.norvegia.ru/Embassy/stpetersburg/ 

cg.st.petersburg@mfa.no  

 

Республика КОРЕЯ  
БЮН Чоль Хван  

191014, Санкт-Петербург, ул. Некрасова, 

д.32А тел. 448-19-09, korea.spb@mail.ru 

korea.spb@yahoo.com  

 

 

Республика КИПР  
ПОЯДЗИС Кириакос  

191123, Санкт-Петербург, ул. Фурштат-

ская, д.27 тел. 456-22-55, www.cyprus-

spb.ru spbconsulate@mfa.gov.cy  

 

Республика ИНДИЯ  
Кумар Гаурав  

191123, Санкт-Петербург, ул. Рылеева, 

д.35 тел. 640-72-22,  

www.indianconsulate.ru 

cons.spburg@mea.gov.in  

 

ТУРЕЦКАЯ Республика  

ТАЛУ Озгун  

191036, Санкт-Петербург, ул. 7-я Совет-

ская, д.24 тел. 577-18-12, 577-19-88, 

www.stpetersburg.bk.mfa.gov.tr consu-

late.stpetersburg@mfa.gov.tr  

 

ШВЕЙЦАРСКАЯ Конфедерация  
ЛАТТАЙЕР Беатрис  

191123, Санкт-Петербург, 

пр.Чернышевского, д.17 тел. 327-08-17, 

факс: 327-08-29, eda.admin.ch/stpetersburg 

saintpetersburg@eda.admin.ch  

 

Королевство ИСПАНИЯ  
ТАБОАДА АКЕРРЕТА Итсиар  

191028, Санкт-Петербург, ул. Фурштат-

ская, д.9 тел. 644-65-70, 

cog.sanpetersburgo@maec.es  

 

СЕДЕРКЕНИ Виктор Альберт  

191025, Санкт-Петербург, ул. Марата, 

д.15 тел. 312-64-58, 312-67-53, 314-58-05, 

www.hungary.ru mission.spt@mfa.gov.hu  

 

Республика КАЗАХСТАН  

МИХНО Дмитрий Леонидович  

191123, Санкт-Петербург, ул. Рылеева д. 

10 тел. 335-25-46, kazconspb@mail.ru  
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ЯПОНИЯ  
МАЦУО Хироки  

190000, Санкт-Петербург, наб. реки Мой-

ки, д.29 тел. 314-14-34, 314-14-18  

www.st-petersburg.ru.emb-japan.go.jp con-

sul.japan@px.mofa.go.jp  

 

СЛОВАЦКАЯ Республика  
СИВАЧЕК Юрай  

194223, Санкт-Петербург, ул. Орбели, 

д.21, корп. 2 тел. 294-36-66, факс: 294-36-

56 www.mzv.sk/cgsaintpetersburg 

cg.saintpetersburg@mzv.sk  

 

ФРАНЦУЗСКАЯ Республика  
ТИАБО Жан-Кристоф  

191186, Санкт-Петербург, Невский пр., 

д.12, тел. 571-66-08 www.ambafrance-

ru.org contact.saint-petersbourg-

fslt@diplomatie.gouv.fr  

 

ИТАЛЬЯНСКАЯ Республика  
КРИСТОФАРО Маттео  

190068, Санкт-Петербург, Театральная 

пл., д.10 тел. 679-45-81, 679-45-82 

www.conssanpietroburgo.esteri.it 

segreteria.sanpietroburgo@esteri.it  

 

КИРГИЗСКАЯ Республика  
САКЕЕВА Алтынай Ишеновна  

190013, Санкт-Петербург, ул. Верейская, 

д.9 тел. 418-24-22 

kgstpetersburg@mfa.gov.kg  

 

Республика УЗБЕКИСТАН  
МАХМУДОВ Абдурахмон Акрамжано-

вич  

190005, Санкт-Петербург, 4-ая Красноар-

мейская ул., д. 4, литера А тел. 601-06-28, 

факс: 601-06-29 gkruspb@mail.ru  

 

Республика Союз МЬЯНМА  
АУН Пхей Тэ  

191187, Санкт-Петербург, ул. Чайковско-

го, д.1, офис № 404, бизнес центр «Сена-

тор» st-petersburg-cg.off@mail.ru  

 

Федеративная Республика  

ГЕРМАНИЯ  
ЗИМАНДЛЬ Милан  

191123, Санкт-Петербург, ул. Фурштат-

ская, д.39 тел. 320-24-00, www.sankt-

petersburg.diplo.de info@sankt-

petersburg.diplo.de  

 

РУМЫНИЯ  
КОНСТАНТИНИУ Лауренциу  

191186, Санкт-Петербург, ул. Гороховая, 

д.4 тел. 312-61-41 sanktpetersburg@mae.ro  

 

Республика АРМЕНИЯ  

ГРИГОРЯН Азатуи  

199178, Санкт-Петербург, Большой пр. 

В.О., д.57/15 тел. 670-38-08, 670-35-05, 

armgenconsulatepetersburg@mfa.am  

 

Республика БЕЛАРУСЬ  
МИЛИДОВИЧ Игорь Антонович  

191124, Санкт-Петербург, ул. Бонч-

Бруевича, д. 3 тел. 274-99-20, факс: 273-

41-64 www.embassybel.ru 

russia.petersburg@mfa.gov.by  

 

КИТАЙСКАЯ Народная Республика  
ЧЖАН Сяоцин  

190121, Санкт-Петербург, наб. канала 

Грибоедова, д.134 тел. 714-76-70, saint-

petersburg.china-consulate.org china-

cosul_sp_ru@mfa.gov.cn  

 

Государство ИЗРАИЛЬ  

ГИДОР Ран 

191180, Санкт-Петербург, ул. Херсонская 

12-14, БЦ «Ренессанс Правда» тел. 406-

05-00, embassies.gov.il/spbinfo@spb.mfa. 

gov.il  

 

КОРЕЙСКАЯ  

Народно-Демократическая Республика 
(Санкт-Петербургское отделение по 

торгово-экономическим отношениям при 

Посольстве КНДР) 

ХОН Гван Чхол 191015, Санкт-Петербург 

наб. Воскресенская, д.6-8, пом.303 

sanpemu@mail.ru  

 

Республика ДЖИБУТИ  

(Представитель Посольства)  
АССОВЕХ Исса Абдилахи embas-

sy.djibouti.spb@mail.ru  
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Королевство ТАИЛАНД  
КОВАЛЬЧУК Юрий Валентинович 

199004, Санкт-Петербург, В.О. Большой 

пр., д. 9/6 тел. 325-62-71 consthai@mail.ru  

 

Республика ФИЛИППИНЫ  
АЛЕКСЕЕВ Сергей Павлович  

199106, Санкт-Петербург, ул. Гаванская, 

д.12, корпус 2 тел. 326-13-55, stpeters-

burg.pc.ah@dfa.gov.ph  

 

Республика ИНДОНЕЗИЯ  
РАДЧЕНКО Валерий Анатольевич 

197101, Санкт-Петербург, Каменноост-

ровский пр., д.15 В.О. 8-я линия, д. 29 

тел. 273-08-83, tanya.erikova@yandex.ru  

 

Республика МАЛЬТА  
ОНОКОВ Игорь Викторович  

190103, Санкт-Петербург, ул.8-я Красно-

армейская, 6а/5 тел. 449-47-80, 718-82-09 

malta.consulate@mail.ru  

 

Республика БАНГЛАДЕШ  
ФУРСЕНКО Сергей Александрович 

191186, Санкт-Петербург, ул. Малая Ко-

нюшенная, д.1-3, лит. А, Бизнес-центр 

"Дом Швеции", пом. В24 

hc.bangladesh.spb@gmail.com 

 

Федеративная Республика БРАЗИЛИЯ  

БОЛЛОЕВ Таймураз Казбекович  

190000, Санкт-Петербург,  

наб. реки Мойки, 75 тел. 703-74-58, 332-

61-02  

 

АВСТРАЛИЯ  
ФИЦЛАЙОН Себастьян  

191186, Санкт-Петербург, наб. реки Мой-

ки, д.11 тел. 325-73-34, 315-11-00, 

ozon.spb@gmail.com  

 

Республика АНГОЛА  
БУДНЫЙ Виктор Георгиевич  

191123, Санкт-Петербург, ул. Шпалерная, 

д.36, оф.324, angola4@yandex.ru  

 

Исламская Республика ПАКИСТАН 

РИНД Рауф Абдул  

190000, Санкт-Петербург, ул. Тележная, 

д.6, пом.52, тел. 717-23-54, pakistanconsu-

latespb@yandex.ru  

 

Республика ГВАТЕМАЛА  
ХОВАНОВ Алексей Викторович  

190005, Санкт-Петербург, 6-я Красноар-

мейская ул., д.27, кв. 4 guatspb.ucoz.ru 

khovanov54@mail.ru  

 

ДОМИНИКАНСКАЯ Республика  
ФОКИН Георгий Анатольевич  

191123, Санкт-Петербург, ул. Захарьев-

ская, д.3, лит.А, оф.2 тел. 333-25-64 ,+7 

(903) 241 57 35, domruspb@gmail.com  

 

Республика АЛБАНИЯ  

НОВИК Александр Александрович 

199034, Санкт-Петербург, Университет-

ская наб., д. 11 тел. 328-08-11, 

njual@mail.ru  

 

Республика ИСЛАНДИЯ  
ИВАНОВ Борис Викторович  

199178, Санкт-Петербург,  

В.О. 5-я линия, д.70 тел. 328-70-24, 

consul@iceland.spb.ru  

 

ГВИНЕЙСКАЯ Республика  
ГИРДИН Сергей Алексеевич  

196084, Санкт-Петербург, ул. Киевская, 

д.5, корп.3, тел. 326-32-41, con-

sulguinee@mail.ru  

 

АВСТРИЙСКАЯ Республика  
ЦАГЛЬМАНН Симон  

191186, Санкт-Петербург, Невский пр., 

д.68А, каб.507 тел. 326-93-09 

ohk.spb@gmail.com  

 

Республика ЧИЛИ  
МАКСИМЦЕВ Игорь Анатольевич 

191023, Санкт-Петербург, ул. Садовая д. 

21, тел. 458-97-27, rector@unecon.ru 

 

Республика СЕРБИЯ  
ТИМЧЕНКО Геннадий Николаевич  

191023, Санкт-Петербург, Манежная пл., 

д.4 Zivkovic.nemanja@yandex.ru  

 

Республика ЭЛЬ-САЛЬВАДОР  
ЧАПЛЫГИН Владимир Викторович 

190000, Санкт-Петербург, ул. Большая 

Морская, д. 53/8, литер А, пом.22 Н тел. 

312-39-22, centre@irida.spb.ru  
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Федеративная Демократическая Рес-

публика ЭФИОПИЯ  
ВАХМИСТРОВ Александр Иванович 

191015, Санкт-Петербург, ул. Кирочная, 

д.31, к.2, лит. А, пом. 3Н-Н тел. 347-78-

92, ceo@domostroitel.ru  

 

Суверенный МАЛЬТИЙСКИЙ ОРДЕН 
КУСНИРОВИЧ Михаил Эрнестович 

191023, Санкт-Петербург, Невский пр., д. 

11 тел.644-60-06, secretary.spb@bosco.ru 

mkbosco@bosco.ru  

 

ЯМАЙКА  
БОУЛИНГ Четвинд Р.Ф.  

105005, Москва, Бауманская ул., д. 6, 

строение 2, офис 910 тел.+7 (495) 921 99 

49, +7 (495) 256 34 00, 

jamaicaconsulrussia@yahoo.com 

 

 СИРИЙСКАЯ Арабская Республика 

 ГХАЗИ Млаз  

198096, Санкт-Петербург, Арабская Рес-

публика Mr. GHAZI Mlaz пр. Стачек, 

д.57, пом.38Н тел. 677-13-20, 

sy.consul@mail.ru  

 

Королевство ДАНИЯ  
ХАНСЕН Бенни  

191014, Санкт-Петербург, ул. Парадная, 3 

корп.1 тел. 404-07-30, benhan@umgate.dk  

 

ЮЖНО-АФРИКАНСКАЯ Республика 
БОРИСЕНКО Владимир Владимирович 

194044, Санкт-Петербург, пр. Малый 

Сампсониевский, д.3А, литер Б тел.740-

57-59, www.saconsulspb.ru 

saconsulate.spb@gmail.com  

 

Республика ЭКВАДОР  
ВОРОНКОВ Сергей Георгиевич  

196140, Санкт-Петербург, Петербургское 

шоссе, 64/1, лит.А, конгрессно-

выставочный центр «Экспофорум», офис 

6.06 тел./факс: 240-40-40 (доб. 2312), vo-

ronkov@expoforum.ru 

 

Республика МОНГОЛИЯ  
ШЕСТАКОВ Василий Борисович  

197198, Санкт-Петербург, ул. Захарьев-

ская, д.25, офис 201, 202 (Бизнес-центр 

"Z") vbshc@mail.ru  

 

Республика ЗИМБАБВЕ  
СОБОЛЕВ Николай Захарович  

191014, Санкт-Петербург, пер. Саперный, 

д.11 zimbabwespb@mail.ru  

 

 

ПОРТУГАЛЬСКАЯ Республика 

 ГАРБАР Леонид Петрович 

cosul@honoraryconsulportugalspb.ru  

 

Демократическая Социалистическая 

Республика ШРИ-ЛАНКА  

ЗАХАРЯН Ваграм Юрьевич  

191024, Санкт-Петербург, пер. Дегтяр-

ный, д. 7 тел. 679-18-28 https://consulsl.ru/ 

vagramzakharian@gmail.com  

 

Республика ФИДЖИ  
ХАНИН Филипп Григорьевич  

191167, Санкт-Петербург, Синопская 

наб., д. 30, лит. Б, офис 2 тел. 425-18-20 

hc@fiji.spb.ru  

 

Республика НАМИБИЯ 

БЕЙНЕШЕВ Альберт Сергеевич  

197110, Санкт-Петербург, 

 ул.Динамовская, д.2, литер А,  пом. 3-Н 

(вход с наб.Мартынова) BEYNESHEV 

 тел. 679-20-20 www.namibia-spb.com 

honoraryconsul@namibia-spb.com  

 

Объединенная Республика  

ТАНЗАНИЯ 
ГАВРИЛЮК Валерий Васильевич  

191186, Санкт-Петербург, ул. Большая 

Морская, д.3-5, БЦ "Лидваль", офис 101. 

тел.388-61-42 info@tanzaniaconsul.info  

 

Республика КОНГО 

МАНДЗЕЛА Жоселин-Патрик Эдгарович 

pm@foundationcongo.com  

 

Республика ЧАД 

ИЛИЕВ Роман Лазирович  

191040, Санкт-Петербург, пр. Лиговский, 

д.60-62, литера А 

iliev.chadconsul@gmail.com  
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МЕКСИКАНСКИЕ Соединенные 

Штаты  
КУЗНЕЦОВ Андрей Андреевич  

195027, Санкт-Петербург, Свердловская 

наб., д.38, корп.2, литера Г, офис 201/1 

тел. 200-45-80, +7(931)200-08-80 con-

sul@mexico-spb.com  

 

Республика МАЛИ  
ТОГО Исса  

194064, Санкт-Петербург,  

ул. Политехническая, д.29, корп. А,                       

каб. 505 issatogo@mail.ru  

 

Республика ПЕРУ  
ФЛОРЕС РОСАС Альберто 

191144, Санкт-Петербург,  

ул. 9-я Советская, д.10/12 

 тел.719-81-28, 577-18-77  

iberiko@mail.ru  

 

Республика КАЗАХСТАН  
МЕЙРМАН Сакен Жанетович  

191015, Санкт-Петербург,  

Воскресенская наб., д. 4, офис 161  

 

Межпарламентская Ассамблея  

государств-участников СНГ 

КОБИЦКИЙ Дмитрий Аркадьевич  

191015, Санкт-Петербург, ул.  

Шпалерная, 47 тел. 326-69-82. 

kanz@iacis.ru  

 

 

НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ 
 

  

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ  

ИТАЛЬЯНСКОЙ    РЕСПУБЛИКИ 

              Маттео КРИСТОФАРО 

 

Родился в 

1975 году.  

С 2004 года 

на службе в 

МИД Ита-

лии. 

 С 2008 по 

2011 - глава 

Торгово-

экономиче-

ского отдела 

Посольства 

Италии в 

Алжире.  

2011 - 2020 гг. - и.о.заместителя главы 

Миссии на Украине. 2016 - 2018 г.г. -  

глава Секретариата Генеральной дирек-

ции по делам политики и безопасности 

МИД Италии.   

До назначения в Санкт- Петербург 

занимал должность Первого советника и 

заместителя главы Миссии Италии в 

Иране.  

 

 

Владеет английским и французским язы-

ками, женат, имеет двоих детей. 

 

  ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ  

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

      Абдурахмон МАХМУДОВ    

 

Родился в 

1987 году. 

Окончил 

Наманган-

ский госу-

дарствен-

ный универ-

ситет и 

Ташкент-

ский госу-

дарствен-

ный юридичесский университет.   

Занимал различные должности 

в Ташкентском городском суде и в си-

стеме и в системе Министерства ино-

странных дел. В 2019—2023 годах рабо-

тал Первым секретарём, советником По-

сольства Узбекистана на Украине. 
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      ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ  

РЕСПУБЛИКИ СОЮЗ МЬЯНМА  

                Аунг Пхе ТЭ 

 

Родился в 1979 

году.  

Назначен Ге-

неральным 

консулом  

Республики 

Союз Мьянма в 

Санкт-

Петербурге в 

сентябре 2023 

года.  

Ранее он зани-

мал должность директора Департамента 

стратегических исследований и обучения 

Министерства иностранных дел Мьянмы.  
 

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ     

ГОСУДАРСТВА ИЗРАИЛЬ  

          Ран РИДОР 

Родился 1 октября 1967 года в 

Тель-Авиве, Израиль. Получил высшее 

образование в Кембриджском и Пенсиль-

ванском университетах. 

С 1995 года работает в МИД Из-

раиля. Был руководителем отдела 

стран бывшего СССР и Кавказа, заме-

стителем Посла, консулом и главным 

администратором Посольства Израиля 

в Грузии и Армении, Атташе по куль-

туре и науке Посольства Израиля в 

КНР и Монголии, представителем Из-

раиля в Четвёртом комитете Генераль-

ной Ассамблеи ООН, Руководителем 

отдела Великобритании и Ирландии 

МИД Израиля, главой Политического 

отдела Посольства Израиля в Велико-

британии, директором Департамента 

по политическому взаимодействию с 

ООН, Послом Израиля в Камеруне, 

Экваториальной Гвинее и Централь-

ноАфриканской Республике, Конго и 

Габоне, а также Послом Израиля в Гру-

зии.  

До назначения Генеральным кон-

сулом в Санкт-Петербурге занимал 

должность координатора по гумани-

тарным вопросам в МАШАВ - 

Агентстве по международному сотруд-

ничеству в целях развития при МИД 

Израиля.  

Владеет английским, французским 

и русским языками. Женат, имеет дочь. 
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МАМА АФРИКА 
 

  С 26 марта по 9 апреля в Arts Square Gallery на площади Искусств были рас-

пахнуты двери в мир Африки. Там открылась выставка «Мама Африка» , организо-

ванная ASG совместно с Домом Африки в Санкт-Петербурге. Автор картин – Амбас-

садор африканской культуры в России - Марина Икоку назвала Африку "родиной чело-

вечества», поскольку, считает она,  «именно на этом континенте, среди тропиче-

ских лесов и бушующих рек, появился первый Человек".  

 

Многочисленные гости познако-

мились не только с живописными рабо-

тами и графикой Амбассадора африкан-

ской культуры в России Марины Икоку, 

но и с африканской скульптурой и мас-

ками из коллекции Янины Дубейковской.  

С приветственным словом высту-

пил Почетный консул Объединенной 

Республики Танзания в Санкт-Петербур-

ге, глава Дома Африки Валерий Гаври-

люк, а известный петербургский худож-

ник, поэт и музыкант Олег Котельников 

рассказал об уникальной книге исследо-

вателя африканского искусства Владими-

ра Маркова, которая также была пред-

ставлена в экспозиции.  

В продолжение вечера состоялся 

Open Talk с Мариной Икоку и Яниной 

Дубейковской, а также выступил музы-

кальный коллектив из Африки «Симба».  

Винный бутик LUDING организо-

вал дегустацию розового игристого вина 

из Южно- Африканской Республики, а 

Северо-Западная Кофейная компания 

предоставила для вкусового ознакомле-

ния африканский кофе и чай. 

 

С бокалом хорошего африканского 

вина глазам было ясно, а мыслям про-

сторно... 

 
                          Фото Олега Давтяна 

 

63



Без церемоний 

 

«Консул»№1(71) 2024 

 

       ЛЕТИМ  

            В  

  УЗБЕКИСТАН 
 

19 марта состоялся бизнес-

завтрак организованный Генеральным 

консулом Республики Узбекистан в 

Санкт-Петербурге Абдурахмоном Ма-

хмудовым при поддержке Uzbekistan 

Airways и «АэроТур».  Состоялась пре-

зентация летнего расписания полётов 

Узбекских авиалиний и туристического 

потенциала Узбекистана.  

На мероприятии присутствовал 

Посол по особым поручениям, предста-

витель МИД России в Санкт-Петербурге 

Владимир Запевалов, заместитель пред-

седателя Комитета по внешним связям 

Санкт-Петербурга Евгений Кассюра, за-

меститель председателя Комитета по раз-

витию туризма Санкт-Петербурга Нана 

Гвичия, представители ВВСС Пулково,  

ведущие туроператоры и руководители 

турагентств Санкт-Петербурга.  

       Выступившие почетные гости, а так-

же руководители туристических и авиа-

компаний рассказали о туристическом 

центре «Silk Road Samarkand», подчерк-

нули растущий спрос на поездки в Узбе-

кистан, поделились планами расширения 

географии полетов, сообщили об инте-

реснейшей групповой поездке, организо-

ванной компанией «АэроТур» в Узбеки-

стан. Присутствующая на бизнес- завтра-

ке представительница Всемирной ассоци-

ации молодёжи Узбекистана в Санкт-

Петербурге Латофат Иноятова, поздрави-

ла всех присутствующих с праздником 

Навруз.  Дружеская встреча завершилась 

дегустацией блюд узбекской кухни. 
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